

Obituaire de l'Abbaye de Bonne-Espérance de l'ordre de Prémontré

(Suite *)

SEPTEMBER

F. Kalendis Septembris

[1^{er} septembre]

Commemoratio domini Alardi, abbatis ¹⁾.

Et fratris Henrici, sacerdotis, domini Egidii, quondam abbat^{is} ²⁾, domini Simonis, prepositi Vallis Lili^{orum} ³⁾, et Bertranni. Item commemoratio fratris Jacobi de Barbenchon et parentum suo-

*) *Analecta Praemonstratensia*, XXXVI, 1960, pp. 287-316, XXXVII, 1961, pp. 85-127, 282-307; XXXVIII, 1962, pp. 111-131, 283-322; XXXIX, 1963, 132-152, 277-303.

¹⁾ Alard, 3^e abbé de Saint-Michel d'Anvers (1161-1162). HUGO, II, 245; *Gallia christ.*, V, 154; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 19; BACKMUND, II, 268. Cet abbé est commémoré ce même jour, 1^{er} septembre, à Grimberghe, Prémontré et Saint-Michel d'Anvers. Concernant l'abbaye d'Anvers cfr le 9 janvier.

²⁾ Gilles, vraisemblablement l'abbé de Clairefontaine commémoré le 2 septembre à Heylissem, le 5 à Braine et le 17 à Prémontré. Inconnu de HUGO, I, 515, et de la *Gallia christ.*, IX, 493. Il est classé hors série par BACKMUND, II, 373, qui, d'après l'écriture de l'obituaire de Prémontré, le situe au XIII^e siècle. Si l'ordre chronologique est ici respecté, il faudrait placer son abbatiat avant 1254 (cfr note suivante), soit dans la première moitié du XIII^e siècle.

³⁾ Simon, 2^e prévôt du Val-des-Lys (1253-1254). HUGO, II, 1025; BACKMUND, II, 301. Inconnu d'E. NEEFS, *Le monastère du Val-des-Lys. Leliendaal*, p. 42, Louvain, 1868, qui cite Pierre en 1253. Le Val-des-Lys ou Leliendaal, couvent de moniales O. Praem. (Belgique, prov. d'Anvers, circ. de Brabant, filiale de Prémontré) fut fondé avant 1233 par Lambert, curé d'Hombeek. Les premières religieuses vinrent de Gempe et la fondation placée directement sous la paternité de Prémontré.

rum, fratrum et sororum, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia XXX solidorum ^{a)}).

Commemoratio Johannis dicti Amourettes, censoris nostri, et Magarete, eius uxoris, qui dedit ^{b)} conventui IIII jorneria terre, pro quibus officium in conventu annuatim ^{c)} est celebrandum ^{d)} ^{e)}).

Commemoratio domini Anthonii de Merdorp, quondam huius ecclesie tricesimi tercii abbatis, qui pinnaculum huius templi et alia plura edificia huic ecclesie necessaria struxit, pro quo officium in conventu est agendum ^{e)}).

G. IIII^o Nonas Septembris

[2 septembre]

Commemoratio domini Ponchardi, abbatis de Monte Sancti Martini ^{e)}).

Item commemoratio domine Sare de Merbis, pro qua officium est in conventu sollempniter celebrandum et hac die debetur conventui sollempnis pitancia XL solidorum, fratris Johannis dicti Gerin, sacerdotis ^{e)}).

Commemoratio Alardi de Soumaing et Marie, eius uxoris, et principue fratris Johannis de Soumaing, eorum filii, nostri concanonici et sacerdotis, [pastoris Danderlues] ^{f)}), et parentum eorundem, qui quidem frater Johannes de bonis parentum acquisivit

^{a)} entre cette mémoire et la suivante deux lignes en blanc. — ^{b)} sic; entre ce mot et le suivant un mot de cinq lettres, peut-être nobis, gratté puis barré. — ^{c)} annuatim. — ^{d)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^{e)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^{f)} notation marginale d'une autre main.

^{d)} Cfr le 17 août.

^{e)} Antoine de Merdorp (de Merdop ou de Mierdop), 33^e abbé de Bonne-Espérance, fils de Wauthier de Merdorp, dirigea l'abbaye de 1473 ou 1474 au 8 juin 1495. Il mourut l'année suivante. HUGO, I, 364; *Gallia christ.*, III, 203; E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 413-418; C. L. DECLÈVES, *Notre-Dame de Bonne-Espérance*, p. 76, Paris et Tournai, 1857; BERLIÈRE, I, 403-404; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 13; BACKMUND, II, 364. Antoine de Merdorp eut, à partir de 1494, un coadjuteur en la personne de son neveu, Nicolas de Merdorp (cfr le 17 septembre). Cet abbé est commémoré le 1^{er} septembre également à Floreffe.

^{f)} Ponchard, 12^e abbé de Mont-Saint-Martin (1237-1239). HUGO, II, 325; *Gallia christ.*, III, 195; BACKMUND, II, 420. Cet abbé est commémoré ce même jour, 2 septembre, à Averbode, Heylissem, Parc et Prémontré, le 3 septembre à Grimberghe. Mont-Saint-Martin, abbaye O. Praem. (France, dép. de l'Aisne, circ. de Flandre, filiale de Saint-Martin de Laon) fut fondé en 1118 et affilié à l'ordre de Prémontré en 1134.

conventui quasdam terras arabiles in territorio de Maraige et de Boussoit, de quibus consuerit conventus habere ex parte supradicti fratris Johannis de Soumaing duos modios frumenti ad pitanciam, pro quibus officium in conventu est agendum ^{a)} ⁷⁾.

Commemoratio Johannis Lucii, huius ecclesie concanonici et sacerdotis necnon pastoris de Anderlues, 1633 ⁸⁾.

A. III° Nonas Septembris

[3 septembre]

Commemoratio fratrum Balduini et Nivardi, sacerdotum, fratris Clementis de Genetines, sacerdotis ^{b)}.

Commemoratio Willelmi dicti Plaisant, qui dedit nobis viginti coronas Francie [*pro redditu acquirendo*] ^{c)} ⁹⁾, et fratris Drogonis ^{d)}, eius avunculi, nostri cumcanonici ^{e)} et sacerdotis, pro quibus servitium in conventu est agendum ^{f)}.

Item commemoratio fratris Guilelmi des Pretz, nostri concanonici et sacerdotis ac pastoris de Erquelinne, 1558 ^{g)} ¹⁰⁾.

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^{b)} entre cette mémoire et la suivante deux lignes en blanc. — ^{c)} addition due à une autre main. — ^{d)} la suite de cette mémoire a été grattée et réécrite. — ^{e)} sic. — ^{f)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^{g)} entre cette mémoire et la suivante la commémoration de Hugues Froye entièrement grattée (cfr le 4 septembre) et, ensuite, une ligne en blanc.

⁷⁾ Cfr le 14 octobre.

⁸⁾ Jean Luc (ou Lucq) fut reçu à Bonne-Espérance le 20 juillet 1596 (*Liber prof.*, f° 297 v°. — *Catal. relig.*, f° 4 r°). Il était, sans doute, parent de l'abbé Jean Lucq (cfr le 29 janvier), car, comme lui, il était originaire de Binche (*ibid.*). Vers 1600, il était cellérier de l'abbaye (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 509). En 1604, alors qu'il était étudiant à Louvain, il fut nommé prieur de l'oratoire de Saint-Nicolas-au-Bois à Seneffe (*Reg. benef.*, p. 215). Devenu bachelier en théologie, il fut désigné comme curé d'Anderlues le 20 mai 1616 (*ibid.*, p. 30. — J. CUVELIER, *Les Archives de l'Etat en Belgique*, p. 74, Bruxelles, 1914). Il devint chapelain de Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz en 1627 (*Reg. benef.*, p. 129) ou, peut-être, déjà en 1607 (E. ROLAND, *La chapelle de Saint-André-au-Béguinage de Morlanwelz*, BSAC, t. XVII, 1947, p. 5).

⁹⁾ Signalé comme portier en 1348 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 316). Cfr le 25 mai.

¹⁰⁾ Guillaume Desprets (des Pretz ou Pratensis), originaire de Mons, fut reçu à Bonne-Espérance le 8 septembre 1518 (*Liber prof.*, f° 296 r°). Le 4 janvier 1534, il devint prieur de l'oratoire de Saint-Jean-Baptiste à Goegnies (*Reg. benef.*, p. 204). La notification de l'archidiacre du Hainaut est datée du 4 janvier 1535 seulement (Archives de l'Etat à Mons, *Archives locales*, Goegnies, original scellé). Il devint curé d'Erquelinnes en 1545 (AGR, PEA, reg. 897, f° 130 r°).

Commemoratio fratris Ludolphi Dehaut, beneficiarii in Gistoul, qui obiit 3 septembris 1784, aetatis 70 ¹¹⁾.

B. II^o Nonas Septembris

[4 septembre]

Commemoratio domini Henrici, Leodiensis episcopi, qui dedit nobis altare de Levignies et decimam eiusdem ville ¹²⁾.

Item commemoratio domini Balduini, abbatis Sancte Marie in Insula ¹³⁾, fratris Alardi dicti Barat, sacerdotis.

Item commemoratio Ingelranni, militis, a quo habemus mediam partem decime de Orbais et VIII solidos Lovaniensis monete ¹⁴⁾, fratris Arnoldi et sororis Hawidis.

Item fratris Hugonis Froye, nostri concanonici et pastoris in Gennetine, 1675 ¹⁵⁾.

¹¹⁾ Ludolphe Dehaut, né à Marchienne-au-Pont, reçu le 9 mai 1734 à Bonne-Espérance, y prononça ses vœux le 4 septembre 1735 (*Catal. relig.*, f^o 13 r^o). Le 17 avril 1758, il devint à la fois chapelain de Sainte-Catherine à Chaumont (*Reg. benef.*, p. 15), chapelain de Gistoux (*ibid.*, p. 48), recteur de la Bienheureuse Marie Delforme à Chaumont (*ibid.*, p. 52), titulaire du bénéfice de Sainte-Catherine à Gentinnes (*ibid.*, p. 92) et de ceux de Saint-Martin et de Saint-Nicolas à Sombreffe (*ibid.*, pp. 159 et 221). Ludolphe Dehaut est commémoré à Vicogne ce même jour, 3 septembre.

¹²⁾ Henri de Leez, évêque de Liège, élu le 12 mai 1145, sacré le 24 juin suivant, mort à Pavie le 6 octobre 1164. J. DARIS, *Histoire du diocèse et de la principauté de Liège depuis leur origine jusqu'au XIII^e siècle*, pp. 535-554, Liège, 1890. La donation de l'église et des dîmes de Louvignies est datée de 1161. E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 91-92.

¹³⁾ Deux abbés du nom de Baudouin ont dirigé Mariënweerd: le 10^e (élu en 1267, il résigna en 1272) et le 17^e (élu en 1319, il résigna en 1323). HUGO, I, 878; BACKMUND, II, 305. Or, l'obituaire de Ninove dans son écriture de base du XIII^e siècle célèbre le 4 septembre la mémoire d'un *Balduinus, abbas S. Marie in Insula*. C'est donc du premier qu'il s'agit là comme ici. Commémoré à Parc le 30 août. Concernant l'abbaye de Mariënweerd cfr le 22 janvier.

¹⁴⁾ Par un acte de 1173 Enguerrand d'Orbais donna à Bonne-Espérance avec l'assentiment de son frère le personnel de la moitié de l'église d'Orbais (Cartul., t. XV, f^o 135 v^o - 137 r^o). Commémoré ce même jour, 4 septembre, à Ninove.

¹⁵⁾ Jean Froye, né à Maubeuge et reçu à Bonne-Espérance le 6 janvier 1628, y devint frère Hugues (*Liber prof.*, f^o 298 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 5 r^o). Il fut nommé curé de Gentinnes le 12 septembre 1652 (*Reg. benef.*, p. 82). Ce religieux serait mort le 3 septembre 1675 (Archives communales de Gentinnes, reg. par. — E. MAGHE, *Chronicum*, p. 606) ou le lendemain (*Liber prof.*, f^o 294 v^o). La bibliothèque du Séminaire de Bonne-Espérance possède un exemplaire des *Opera D. Stanislas Hosii* (Paris, 1562) lui ayant appartenu.

C. Nonis Septembris

[5 septembre]

Commemoratio domini Gaufridi, abbatis ¹⁶⁾, fratris Tossini de Calvomonte, nostri concanonici et sacerdotis, fratris Walteri, laici.
Item fratris Benedicti Sprimam pastoris in Verreille, 1739 ¹⁷⁾.

D. VIII° Idus Septembris

[6 septembre]

Commemoratio domini Andree, abbatis in Campenberg ¹⁸⁾, fratris Petri de Insula, sacerdotis, fratris Johannis de Jumapes, dicti le Gris, nostri concanonici et sacerdotis, fratris Reineri.

Item commemoratio magistri Egidii Bonisson, Johanne dicte Deleporte, Marie de le Sewe, Johannis dicti Springot et Johannis dicti Morial, pelliparii ¹⁹⁾, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XXX solidi ad pitanciam ^{a)}.

Item commemoratio fratris Guillelmi de Barbenchon, huius ecclesie concanonici et sacerdotis et condam curati de Thorembasio Sancti Trudonis, 1456 ^{b) 20)}.

Commemoratio fratris Johannis de Lescaille, huius ecclesie con-

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^{b)} même remarque.

¹⁶⁾ Nous trouvons cet abbé commémoré ce même jour, 5 septembre, sans spécification de monastère à Braine, Ninove et Tongerlo. Sans doute, s'agit-il de Gauthier, 7^e abbé de Saint-Paul de Verdun (mort en 1190) commémoré à Verdun le 6 septembre. HUGO, II, 505; *Gallia christ.*, XIII; BACKMUND, II, 113.

¹⁷⁾ Benoît (ou Bernard) Spriman, né à Mons en 1684 (AGR, CE, liasse 1314), fut reçu à Bonne-Espérance en 1703 (*Catal. relig.*, f^o 9 v^o). Professeur en 1704 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 610), il fut nommé curé de Vellereille-les-Brayeux en octobre 1718, le 3 (*Reg. benef.*, p. 182) ou le 6 (Bibliothèque du Grand séminaire de Tournai, *Index universalis... Cameracensis*, XXV, c. 1. — *Ibid.*, ms 115, II, f^o 67 r^o).

¹⁸⁾ André de Senden, 6^e prévôt de Cappenberg (1210-1232). HUGO, I, 439; BACKMUND, I, 159; L. M. A. ERENS dans le *Dictionnaire d'hist. et de géogr. ecclés.*, t. XI, col. 925, Paris 1949. Ce religieux est commémoré ce même jour, 6 septembre, à Ninove et Tongerlo avec le titre d'abbé, et à Parc avec celui de prévôt. Concernant la prévôté de Cappenberg cfr le 30 mars.

¹⁹⁾ Un personnage du même nom est commémoré le 15 septembre et un Gilles de Morial le 20 du même mois. Peut-être s'agit-il de parents. Cfr à cette dernière date.

²⁰⁾ Guillaume de Barbençon est cité comme curé de Thorembais-Saint-Trond dans un acte du 15 janvier 1453 (v. st.) (Cartul., t. V, p. 290). Le frère Descrolière lui succéda le 7 septembre 1468 (*Reg. benef.*, p. 168). La date de sa mort serait peut-être le 6 septembre de cette même année. Ce n'est qu'une conjecture.

canonici et sacerdotis, condam prepositi necnon curati de Anderlues^{a)}, ipse enim multa bona ecclesie nostre contulit, pro quo officium in conventu est agendum [M. IIII^e IIII^{xx} XI. 1491] b) ²¹⁾.

E. VII^o Idus Septembris

[7 septembre]

Commemoratio Marie. domine de Rodio, pro qua officium est in conventu celebrandum et hac die debentur conventui XV solidi ad pitanciam ²²⁾.

Item commemoratio Willelmi dicti le Rongneus, de Sombreffe, pro quo officium est in conventu agendum et hac die debetur conventui pitancia XX solidorum.

Item commemoratio fratris Jacobi de Lestinis, nostri concanonici et sacerdotis et condam curati de Seneffia, 1483 ²³⁾.

Item commemoratio fratris Nicolai Bricquet, concanonici nostri et sacerdotis nec non procuratoris nostri ac pastoris ecclesie de Leugniez, 1578 ²⁴⁾.

^{a)} la suite de cette mémoire appartient à une main postérieure. — ^{b)} addition due à une main postérieure.

²¹⁾ Jean de Lescaille (L'Escaille ou delle Escailhe), fils de Jean, bourgeois de Binche, et d'Anne, sa femme (Cartul., t. VIII, f^o 135 r^o), fut titulaire du bénéfice de la chapelle de Saint-Jean-Baptiste à Seneffe depuis le 4 mai 1469 (*Reg. benef.*, p. 149). Il devint curé d'Anderlues le 11 juin 1470 (*ibid.*, p. 29). En 1473, 1477, 1478 et 1483, il apparaît comme prévôt et procureur de son abbaye (Cartul., t. IV, f^o 154 r^o, t. VIII, f^o 265 r^o, t. XII, f^o 129 v^o, t. XIII, f^o 318 v^o, t. XVIII, f^o 179 v^o). Il était recteur de l'autel de Saint-Jean-Baptiste en 1491 (*ibid.*, t. X, f^o 374 r^o). Sur sa famille cfr G. MAIGRET DE PRICHES, *Les de Priches dans l'ancien comté de Hainaut (1295-1710)*, p. 38, Mons, 1950. BERLIÈRE, I, 403, signale l'anniversaire qu'il fonda pour l'abbé Pierre des Fossés. D'après E. MAGHE (*Chronicum*, p. 596), il faut placer son décès le 31 août 1483, ce qui semble une erreur manifeste.

²²⁾ Peut-être Marie, fille unique de Jean, sire de Morlanwelz. Elle épousa Eustache I^{er} du Rœulx (1142-1192) et eut trois filles et deux fils, dont Nicolas, évêque de Cambrai (T. LEJEUNE, *Recherches historiques sur le Rœulx*, ACAM, t. XXII, 1890, pp. 212-220), mais plutôt Marie, fille de Gilles, sire de Trith, épouse d'Eustache IV du Rœulx (1210-1221) (*ibid.*, p. 226), mère d'Eustache V du Rœulx, grand bienfaiteur de Bonne-Espérance (cfr le 29 décembre), qui y aura fondé un anniversaire pour sa mère.

²³⁾ Jacques de Lestinnes, mort curé de Seneffe le 7 septembre 1483 (*Reg. benef.*, p. 143. — E. MAGHE, *Chronicum*, p. 596).

²⁴⁾ Nicolas Bricquet (ou Braguest), né à Mons en 1530 (AGR, PEA, reg. 900, f^o 227 v^o), vêtu le 5 juin 1547 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 2 v^o), devint bénéficiaire de Saint-Jean-Baptiste à Seneffe le 26 octobre 1571 (*Reg. benef.*, p. 149), puis curé de Leugnies du 12 septembre 1578 à sa mort (*ibid.*, p. 115). Il

F. VI^o Idus Septembris

[8 septembre]

Commemoratio domini Petri, abbatis Cuissiacensis ²⁵⁾, et fratris Petri conversi, fratris Nicholai de Biaumont, sacerdotis, huius ecclesie prepositi, fratris Odelini, fratris Johannis de Boignies, sacerdotis, huius ecclesie concanonici.

Item commemoratio Johannis de Honnechies, dicti Pinchon, quondam baillivi nostri, qui pro remedio anime sue contulit nobis XL^a coronas Francie ^{a)} pro redditu acquirendo, pro quo servitium in missa, vigiliis et commendationibus in conventu est annuatim celebrandum et ipsa die debet habere conventus L^{ta} solidos pro pitancia.

Item commemoratio fratris Jacobi Godefroy, concanonici nostri et pastoris de Courselle, 1578 ^{b)} ²⁶⁾.

Item commemoratio fratris Bonaventurae Boidequin, provisoris, aetatis 44, qui obiit 9^a 7^{bris} anni 1787 ²⁷⁾.

^{a)} entre le n et le c une lettre grattée. — ^{b)} entre cette mémoire et la suivante une lettre en blanc.

est cité à maintes reprises comme procureur de l'abbaye à partir de 1557 (AGR, loc. cit. — Cartul., t. IV, f^{os} 57 v^o et 64 r^o, t. VI, pp. 34, 44, 49, 59 et 607, t. IX, f^o 327 r^o, t. XI, f^{os} 435 v^o, 438 v^o, 440 v^o et 472 v^o, t. XIII, f^o 370 r^o, t. XV, f^o 249 v^o). En 1561, il acquit un héritage destiné à faciliter l'accès d'un pré appartenant à Bonne-Espérance et situé à Nimy (L. DEVILLERS, *Chartes de Sainte-Waudru*, t. IV, p. 117, Bruxelles, 1913). D'après E. MAGHE (*Chronicum*, p. 600), il mourut le 9 septembre 1578.

²⁵⁾ Il y eut à Cuissy deux abbés nommés Pierre, le 13^e, Pierre de Saint-Médard (1210-1217) et le 14^e, Pierre d'Orchies (1218-1227). HUGO, I, 107; *Gallia christ.*, IX, 668; BACKMUND, II, 497. Selon R. VAN WAELFELGHEM (*Parc*, p. 102, note 1), ils moururent tous les deux le 7 mars et il n'est pas possible de préciser duquel il s'agit ici. Un abbé Pierre de Cuissy est commémoré le 7 mars à Tongerlo. Concernant l'abbaye de Cuissy cfr le 8 janvier.

²⁶⁾ Jacques Godefroy (Godfroy, Goddefroid ou Godefrid), reçu en 1568 (*Catal. relig.*, f^o 3 r^o), devint curé de Vellereille-les-Brayeux à partir du 13 juin 1575 (*Reg. benef.*, p. 179). Nommé curé de Courcelles le 9 juillet 1578 (*ibid.*, p. 55), il mourut de la peste (*Liber prof.*, f^o 292 v^o) peu après, le 10 septembre, selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 600).

²⁷⁾ Charles-Joseph Boidequin, né à Jurbise le 18 juin 1743, fut reçu à Bonne-Espérance le 21 novembre 1762. Il devint en religion frère Bonaventure et pronça ses vœux le 27 mai 1764 (*Catal. relig.*, f^o 16 r^o). Cellerier en 1773 (AGR, CP autrichien, liasse 889), il est cité comme sous-prieur de novembre 1784 à juin 1787 (Archives de l'Etat à Mons, *Archives ecclés. du Hainaut*, reg. 5422^a, f^o 14 v^o) et le 6 avril 1787 comme proviseur (AGR, *Chambre des Comptes*, reg. 46899, p. 51). A une date indéterminée il fut vicaire à Gouy-lez-Piéton (*Catal. relig.*, f^o 16 r^o). Commémoré le 9 septembre à Vicogne.

G. V^o Idus Septembris

[9 septembre]

Commemoratio fratris Wicardi, sacerdotis, et sororis Alidis.

Et Petri le Carlier, nostri consocii. Commemoratio recolende memorie fratris Johannis Naret, huius ecclesie condam prioris nec non curati de Vellereille, pro quo officium est agendum, 1521 ²⁸).

Item commemoratio Reverendissimi ac amplissimi domini fratris Hieronimi Petit, piaae memoriae hujus ecclesiae 44ⁱ abbatibus, qui obiit anno 1752 ²⁹).

A. IIII^o Idus Septembris

[10 septembre]

Commemoratio dominorum abbatum Guarini Sancti Martini Laudinensis ³⁰), Willelmi de Alvinc ³¹) et Radulphi ³²).

²⁸) Jean Naret (Naré ou Narez), originaire de Binche, fut reçu à Bonne-Espérance le 30 juin 1506 (*Liber prof.*, f^o 296 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 1 v^o). Il fut curé de Vellereille-les-Brayeux de juillet 1519 à sa mort (*Reg. benef.*, p. 179). Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 597), il exerçait à son décès la charge de prieur conventuel et mourut le 11 septembre 1518.

²⁹) Jérôme Petit, né à Mâcon (Hainaut), fut reçu à Bonne-Espérance en 1702 (*Catal. relig.*, f^o 9 v^o). Ayant reçu le diaconat en 1704 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 610), il devint vicaire d'Anderlues le 4 décembre 1710 et resta en charge jusqu'en septembre 1711 (*Reg. par. d'Anderlues*). En 1722, il devint titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Sombreffe (*Reg. benef.*, p. 163). Nommé 44^e abbé de Bonne-Espérance en 1724, sa désignation par le Conseil d'Etat se fit malgré que la majorité des voix se fût portée sur Géréon Morel (E. BROUETTE, *Géréon Morel*, BSAC, t. XXIII, 1954, pp. 3-8). De 1726 à 1752, il fut vicaire général des circaries de Flandre et de Floreffe. On lui doit l'édification de la façade de l'abbaye et du quartier nord, travaux qui furent achevés en 1738. Il mourut le 9 septembre 1732: C. L. DECLÈVES, *Notre-Dame de Bonne-Espérance*, pp. 136-138, 2^e éd., Bruxelles, 1869; BERLIÈRE, I, 408; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 14; BACKMUND, II, 355 et 364. J.-A. VERSTEYLEN (*Un voyage à Prémontré au XVIII^e siècle*, dans les *Analecta Praemonstratensia*, t. III, 1927, p. 188) signale qu'il assista au chapitre général de l'Ordre tenu à Prémontré en mai 1738. Cet abbé est commémoré à Furnes ce même jour, 9 septembre.

³⁰) Garin, 1^{er} abbé de Vicogne (1129-1151), puis 2^e abbé de Saint-Martin de Laon (1151-1171). HUGO, I, 59, et II, 1074; *Gallia christ.*, III, 461, et IX, 663; LE GLAY, *Cameracum christianum*, p. 330, Lille, 1849; BACKMUND, II, 436 et 512. Il n'est pas vrai que notre obituaire donne *Glarinus*, comme le dit R. VAN WAEFELGHEM (*Parc*, p. 371, note 2). Cet abbé est commémoré ce même jour, 10 septembre, à Averbode, La Case-Dieu, Floreffe, Ninove, Parc, Prémontré, Saint-Jean de la Castelle et Tongerlo. Concernant l'abbaye de Vicogne cfr le 1^{er} mars, concernant celle de Saint-Martin de Laon voir le 20 février.

³¹) Guillaume d'Alnmouth, 13^e abbé d'Alnwick (1269-1275). HUGO, I, 155;

Item commemoratio Hugonis de Vellereille et Heluydis, uxoris eius, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui IIII modii frumenti ad pntanciam.

Fratris Stephani, sacerdotis.

Item commemoratio fratris Leopoldi Housiau, pastoris ecclesiae d'Anderlues, anno 1715 ³³).

Item fratris Simonis Delens, quondam pastoris in Orbays, dein in Vellereille, qui obiit anno 1720 ³⁴).

B. III^o Idus Septembris

[11 septembre]

Commemoratio domini Godefridi, abbatis in Averbodio ³⁵), magistri Richardi, sacerdotis, fratris Wascelini, sacerdotis ^a).

^a) entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

J. COLVIN, *The white Canons in England*, p. 48, Oxford, 1951; BACKMUND, II, 33. Alnwick, abbaye O. Praem. (Grande-Bretagne, comté de Northumberland, circ. d'Angleterre septentrionale, filiale de Newhouse), fut fondée en 1147 par Eustache Fitz John. Elle fut la deuxième fondation norbertine en Grande-Bretagne.

³²) Abbé indéterminé commémoré ce même jour à Arnstein et à Ninove. Peut-être s'agit-il de Raoul, abbé de Saint-Just-en-Chaussée, qui vécut au début du XIII^e siècle (BACKMUND, II, 566) et qui est commémoré à Prémontré le 20 septembre et à Braine le 9 octobre. Concernant l'abbaye de Saint-Just-en-Chaussée cfr le 11 mars.

³³) Léopold Housiau (Houseau ou Houzeau), originaire de Mons, reçu à Bonne-Espérance le 11 octobre 1665, fit profession le 17 avril 1667 (*Liber prof.*, f^o 301 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 7 v^o). Le 2 juillet 1671, il était sous-diacre (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 6). En 1688, le 21 novembre (*Reg. benef.*, p. 30) ou le 24 (Archives de l'Etat à Mons, *Archives locales*, Anderlues, c. 13, original sur parchemin), il devint curé d'Anderlues. Il mourut le 10 septembre 1715, à l'âge de 60 ans (*ibid.*).

³⁴) Simon Delens (ou Deslens), reçu à Bonne-Espérance en 1690 (*Catal. relig.*, f^o 9 r^o), fut nommé vicaire à Anderlues le 13 février 1704 (*Reg. par. d'Anderlues*), puis, en mars de la même année, le 4 (*Reg. benef.*, p. 137) ou le 8 (AGR, *Archives ecclés. du Brabant*, reg. 3764, f^o 2 r^o), curé d'Orbais jusqu'en mars 1707 (*ibid.* — E. BROUETTE, *Les curés d'Orbais*, dans *Wavriensia*, t. X, 1961, p. 19). Curé de Vellereille-les-Brayeux depuis le 24 juin 1710 (*Reg. benef.*, p. 182), il démissionna en décembre 1717 (Bibliothèque du Grand séminaire de Tournai, ms 115, II, f^o 67 r^o). Selon son épitaphe (pierre tombale au Séminaire de Bonne-Espérance), il mourut le 10 septembre 1720, à l'âge de 50 ans.

³⁵) Godefroid de Testelt, 11^e abbé d'Averbode (vers 1269-1273/74). HUGO, I, 217; *Gallia christ.*, V, 108; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 8; BACKMUND, II, 273. Cet abbé est commémoré ce même jour, 11 septembre, à Averbode, Ninove et Prémontré, à Floreffe le 19 août. Concernant l'abbaye d'Averbode cfr le 22 juin.

Item commemoratio Johannis Jamet, parentum suorum, pro quibus debet conventus habere VIII solidos Turonenses assignatos super quandam domum apud Souvre.

Item fratris Jacobi Gerart, concanonici nostri et sacerdotis, quodam supprioris, deinde pastoris in Leugnies et tandem rectoris in oratorio Sancti Nicolai iuxta Senefiam, 1692 ³⁶⁾.

C. II^o Idus Septembris

[12 septembre]

Commemoratio domini Frogeri, Sagiensis episcopi ³⁷⁾.

Et domini Hugonis, Thenoliensis ecclesie abbatis ³⁸⁾, fratris Johannis dicti Leleu, de Montibus, sacerdotis, fratrum Albrici et Radulphi, fratris Godefridi, conversi, sororis Heluidis.

Item commemoratio fratris Thome de Glarges, nostri concanonici et sacerdotis et condam curati de Anderlues [1432] ^{a) 39)}.

^{a)} notation marginale d'une main postérieure.

³⁶⁾ Philippe Gérard (Girat ou Grart), reçu à Bonne-Espérance le 16 mars 1644, y reçu le nom de frère Jacques et y devint profès le 24 septembre 1645 (*Liber prof.*, f^o 299 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 5 v^o). Il était sous-prieur de l'abbaye le 10 janvier 1657 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 565). La même année, il devint prieur de l'oratoire de Montaigu à Morlanwelz (*Reg. benef.*, p. 208). Le 4 septembre 1661, il fut nommé curé de Leugnies (*ibid.*, p. 116). Enfin, le 28 novembre 1669, il devint prieur de l'oratoire de Saint-Laurent à Ansuelles (*ibid.*, p. 200).

³⁷⁾ Froger, évêque de Séz (France), consacré le 22 décembre 1157 et mort le 12 septembre 1184. GAMS, 625. Cet évêque est commémoré le 5 septembre à Silly, le 12 septembre à Arnstein, Braine, La Chapelle-aux-Planches, Saint-Jean de La Castelle et Saint-Victor de Paris (éd. A. LONGNON, *Obituaires de la province de Sens*, t. I, p. 584, dans *Recueil des hist. de la France*, Paris, 1902).

³⁸⁾ Hugues, abbé de Thénailles. Un abbé de ce nom est cité par la *Gallia christ.*, IX, 681 à la fin du XII^e siècle. Inconnu de HUGO, II, 953, il est commémoré ce même jour, 12 septembre, à Braine, Floreffe, Parc, Prémontré et Tongerlo. A Prémontré, il apparaît dans la deuxième couche d'écriture, postérieure à 1175-78 et cependant, d'après VAN WAEFELGHEM, du XII^e siècle. BACKMUND, II, 402, d'après Prémontré, classe cet abbé hors série et sans date.

³⁹⁾ Thomas de Glarges est mentionné comme prévôt et procureur de l'abbaye de Bonne-Espérance (Cartul., t. I, pp. 526-536, acte non daté) et comme curé d'Anderlues en 1420 (E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 353-354). Ce religieux fit don d'une rente de vingt sous pour son anniversaire (*ibid.*, p. 382). Il acheta la *Summa de Casibus*, ms du XIII^e siècle conservé à la bibliothèque publique de Mons, cod. 45/205 (P. FAIDER, *Catalogue des manuscrits de la bibliothèque publique de Mons*, p. 88, Gand et Paris, 1931).

D. Idus Septembris

[13 septembre]

Commemoratio fratris Balduini, fratris Symonis, conversi, fratris Gunteri, sacerdotis, fratris Johannis, conversi.

Item commemoratio domini Gerardi de Manuy, quondam huius ecclesie abbatis, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia XXX solidorum ⁴⁰⁾.

Item commemoratio recolende memorie [domini] ^{a)} Petri de Malonia, huius ecclesie vicesimi noni abbatis, qui per viginti quinque fere annos in cura pastoralis et regimine monasterii fideliter et sollicite laboravit, pro quo officium in capella Beati Johannis Baptiste solempniter est agendum et hac die debet conventus habere septem francos Francie distribuendos per priorem et suppriorem nostros secundum tenorem et formam in litteris super hoc confectis contentam per capitulum generale roboratis ac munitis, [1421] ^{b)} 41).

E. XVIII^o Kalendas Octobris

[14 septembre]

Commemoratio domini Evrardi, abbatis ⁴²⁾, et Odonis, sacerdo-

^{a)} notation marginale de la même main. — ^{b)} la lecture des deux derniers chiffres est douteuse, mais probable; toute cette mémoire, dont l'encre avait pâli, a été retracée postérieurement.

⁴⁰⁾ Gérard de Masnuy, 20^e abbé de Bonne-Espérance (1308, abdiqua le 13 août 1316 et mourut dans l'octave de la Nativité de la Vierge). HUGO, I, 361; E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 256-272; *Gallia christ.*, III, 201; C. L. DECLÈVES, *op. cit.*, p. 73; BERLIÈRE, I, 402; GOOVAERTS, I, 303; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 12; BACKMUND, II, 364. Selon une note du *Journal de Mons* (n^o du 22 février 1948), il était fils de Baudouin de Masnuy, bailli des terres du comte Baudouin d'Avesnes en 1280 et qui avait épousé Rictrude d'Arteignes en 1283. Abbé zélé, mais de peu d'expérience dans les affaires, il laissa son monastère chargé de dettes.

⁴¹⁾ Pierre de Malonne ou de Malève (Parc, 13 septembre), 29^e abbé de Bonne-Espérance (1394, abdiqua peu avant sa mort survenue le 13 septembre 1421). HUGO, I, 363; E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 343-356; *Gallia christ.*, III, 202; C. L. DECLÈVES, *op. cit.*, p. 75; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 13; BERLIÈRE, I, 402; BACKMUND, II, 364. Aux renseignements que fournit dom Berlière en se basant sur L. DEVILLERS, *Cartulaire des comtes de Hainaut*, t. III, Bruxelles, 1886, ajoutons que Pierre de Malonne est cité dans une liste d'hommes de plaid de la Cour renforcée le 5 juin 1402 (p. 219) et qu'il assiste aux obsèques du duc Albert, célébrées à Binche le 31 décembre 1404 (p. 242). En 1405, il scelle un accord avec le sire Fierabras de Vertaing, seigneur de Familleureux, au sujet de la terre de Courrière (T. LEJEUNE, *Notice historique sur le village de Familleureux*, ACAM, t. IV, 1863, p. 36).

⁴²⁾ Le Bienheureux Evrard, profès de Mariënweerd et 1^{er} abbé de Berne (mort

tis. Item commemoratio Alardi de Veteri Ramo, pro quo officium in conventu est celebrandum, et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam, fratris Reineri, conversi. Item commemoratio domini Egidii, abbatis Clarefontis ⁴³⁾, fratris Theoderici dicti Lane, de Binchio, sacerdotis.

F. XVII^o Kalendas Octobris

[15 septembre]

Commemoratio dominorum abbatum Philippi ⁴⁴⁾, Eustachii ⁴⁵⁾, Petri ⁴⁶⁾, Symonis ⁴⁷⁾, Willelmi ⁴⁸⁾.

Fratris Johannis de Oysi, sacerdotis, fratris Johannis dicti Morial,

en 1168). HUGO, I, 330; *Gallia christ.*, V, 424; LEPAIGE, 487; BACKMUND, II, 277. Cet abbé est commémoré ce même jour, 14 septembre, à Averbode, Braine, Floreffe, La Chapelle-aux-Planches, le 15 septembre à Tongerlo. Berne, abbaye O. Praem. (Pays-Bas, prov. de Brabant septentrional, circ. de Brabant, filiale de Mariënweerd), fut fondée vers 1130 par Foulque de Berne, comme prieuré O. S. A. dépendant de Rolduc et, en 1134, sur le conseil de l'évêque d'Utrecht, soumise aux statuts des Prémontrés.

⁴³⁾ Gilles, abbé de Clairefontaine, commémoré le 17 septembre à Prémontré dans la couche d'écriture du XIII^e siècle et cité hors série, d'après cet obituaire par BACKMUND, II, 373. Concernant l'abbaye de Clairefontaine cfr le 16 mars.

⁴⁴⁾ Philippe, 5^e abbé de Hamborn, qui prit la crosse en 1252 et la déposa vers 1255, puisque son successeur est cité vers cette année-là. HUGO, I, 791; *Gallia christ.*, III, 803; BACKMUND, I, 166. Cet abbé est commémoré à Floreffe le 18 septembre. Hamborn, abbaye O. Praem. (Allemagne, Prusse rhénane, circ. de Westphalie, filiale de Scheid, puis de Steinfeld), fut fondée en 1136 par Gérard de Hochstaden.

⁴⁵⁾ Abbé non identifié.

⁴⁶⁾ Sans doute Pierre de Saint-Médard, 6^e abbé de Saint-Just-en-Chaussée (1184-1194/95), puis 9^e abbé général de Prémontré (1195-1210), enfin 13^e abbé de Cuissy (1210-1217). HUGO, I, 18, 103 et 941; *Gallia christ.*, IX, 646-647, 674 et 850; BACKMUND, II, 497, 527 et 565; Id., dans *Dict. d'hist. et de géog. ecclés.*, t. XIII, col. 1098, Paris, 1953. Cet abbé est commémoré ce même jour, 14 septembre, à Furnes, Prémontré et Silly. Concernant les abbayes de Cuissy et de Saint-Just-en-Chaussée cfr les 8 janvier et 11 mars. Toutefois on trouve le 16 septembre dans l'obituaire de La Chapelle-aux-Planches *Petrus, abbas de Vellebec*, qui serait la mémoire d'un abbé de Welbeck. Mais ce nom est inconnu dans la matricule que donne H. M. COLVIN, *The White Canons in England*, pp. 63-70, 345-348, 418-419 et 456, Oxford, 1951, reprise par BACKMUND, II, 83-84. Welbeck, abbaye O. Praem. (Grande-Bretagne, comté de Nottingham, circ. d'Angleterre médiane, filiale de Newhouse), fut fondée en 1153 par Thomas de Cuckney.

⁴⁷⁾ Abbé inconnu des obituaires que nous avons consultés. On commémore à Verdun le 21 septembre un *Symo, canon. et sacerdos huius loci*. Ce n'est sans doute pas le même personnage.

⁴⁸⁾ Abbé non identifié.

sacerdotis ⁴⁹⁾, fratri Roscelini. Item commemoratio Johannis dicti Braibant, de Bruile, qui legavit nobis XV mutones Francie.

Item commemoratio fratris Augustini Bastin, quondam prioris huius ecclesie necnon pastoris de Morlanwez, 1578 ⁵⁰⁾.

Item commemoratio fratris Adriani Carpentier, concanonici et sacerdotis necnon pastoris in Vellereia Bracosa, 1624 ⁵¹⁾.

G. XVI^o Kalendas Octobris

[16 septembre]

Commemoratio domini Johannis, abbatis ⁵²⁾, fratrum Henrici et Petri, sacerdotum, fratris Elberti.

Et Marie ^{a)}.

Commemoratio confratrum ecclesiae Tronchiensis defunctorum, pro quibus... ^{b)} ⁵³⁾.

A. XV^o Kalendas Octobris

[17 septembre]

Commemoratio fratris Hugonis, fratris Nicholai dicti Lorgnart, de Ramliens, sacerdotis, fratris Johannis.

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne d'écriture entièrement grattée.

— ^{b)} la suite de cette mémoire qui comporte deux lignes d'écriture du manuscrit, est grattée; toute cette commémoration a, d'ailleurs, été écrite sur une autre beaucoup plus longue et entièrement grattée.

⁴⁹⁾ Voir la commémoration d'un personnage du même nom le 6 de ce mois.

⁵⁰⁾ Auguste ou Augustin Bastin (Bastien, Bastient ou Bastienst), né dans la principauté de Liège (AGR, PEA, reg. 897, f^o 132 r^o), fut reçu à Bonne-Espérance le 24 août 1535 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 2 r^o). Curé de Morlanwelz depuis juillet 1552 (*Reg. benef.*, p. 123), il devint à des dates inconnues titulaire du bénéfice de Sainte-Croix à Gouy (*ibid.*, p. 99) et prieur de l'oratoire de Saint-Nicolas-au-Bois à Seneffe (*ibid.*, p. 215). Il mourut de la peste (*Liber prof.*, f^o 292 v^o).

⁵¹⁾ Adrien Carpentier fut vêtu à Bonne-Espérance le 16 mars 1608 et fit profession en 1609 (*Liber prof.*, f^o 298 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 4 r^o). Il fut curé de Vellereille-les-Brayeux du 27 mars 1623 à sa mort (*Reg. benef.*, p. 180).

⁵²⁾ Jean, 2^e abbé de Clairefontaine (1160-1164). HUGO, I, 517; *Gallia christ.*, IX, 494; BACKMUND, II, 372. Cet abbé est commémoré ce même jour, 16 septembre, à Floreffe, Prémontré et Tongerlo. Concernant l'abbaye de Clairefontaine cfr le 16 mars.

⁵³⁾ Tronchiennes, abbaye O. Praem. (Belgique, prov. de Flandre orient., circ. de Flandre, filiale de Saint-Martin de Laon), fut fondée en 1136 par Ivan de Gand, seigneur d'Alost et de Waes, à Saleghem pour des chanoines de Saint-Augustin. En 1138, Tronchiennes passa sous la paternité de Saint-Martin, s'établit là où elle devait subsister plus de six siècles et adopta les statuts des Prémontrés. HUGO, II, 987; *Gallia christ.*, V, 233; BACKMUND, II, 409.

Item commemoratio domini Nicolai de Merdorp, huius ecclesie abbatis tricesimi quarti, qui laudabiliter quindecim annis ipsi pre-fuit et nullis eam debitis oneratam reliquit, pro quo solemne servitium a conventu est agendum, 1510 ^{a)} ⁵⁴⁾.

B. XIII^o Kalendas Octobris

[18 septembre]

Commemoratio domini Macharii, abbatis in Stenfelt ⁵⁵⁾, et domini Johannis, quondam abbatis Tenoliensis ⁵⁶⁾, fratrum Duranni et Epponis.

Sororis Wiburgis.

Item commemoratio Jacobi Lescaillier et Johanne, uxoris eius, parentum, fratrum, sororum necnon liberorum eorundem et principue fratris Jacobi, nostri concanonici et sacerdotis, pro quibus habemus XL solidos annui redditus distribuendos ; ipsa die aniversarii habebit conventus decem solidos pro vino, residuum autem distribuetur conventui prout moris est, 1468 ⁵⁷⁾.

C. XIII^o Kalendas Octobris

[19 septembre]

Commemoratio Ide de Curcellis et Gossuini, mariti ipsius, et

^{a)} entre le chiffre 5 des centaines et le chiffre 1 des dizaines un chiffre gratté ; suit une mémoire entièrement grattée et longue de trois lignes d'écriture du manuscrit.

⁵⁴⁾ Nicolas de Merdorp, 34^e abbé de Bonne-Espérance. Il est signalé le 17 octobre 1483 comme diacre (Cartul., t. V, p. 840) et les 16 juin et 22 décembre 1491 comme procureur de l'abbaye. Il prit la crosse à la mort d'Antoine de Merdorp, son oncle, dont il avait été le coadjuteur depuis le 13 novembre 1494 (cfr le 1^{er} septembre). Devenu abbé le 21 juin 1495, il encourut une plainte de ses religieux auprès de l'abbé général pour aliénation de biens. Son abbatiat marque sa volonté d'éteindre les dettes de la communauté (voir ses accords de 1499 et 1501 dans L. DELTENRE, *Eglise paroissiale de Gouy-lez-Piéton*, BSAC, t. V, 1933, p. 43). Il mourut à Louvain le 17 septembre 1510. HUGO, I, 364. *Gallia christ.*, III, 203 ; E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 439-446 ; C. L. DECLÈVES, *op. cit.*, p. 76 ; BERLIÈRE, I, 404 ; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 13 ; BACKMUND, II, 364.

⁵⁵⁾ Maquaire, 4^e abbé de Steinfeld (1211-1247). HUGO, II, 853 ; *Gallia christ.*, III, 798 ; T. PAAS, *Entstehung und Geschichte des Klosters Steinfeld als Propstei*, dans *Annalen des Historischen Vereins für den Niederrhein*, t. XCIII, 1912, p. 84 ; BACKMUND, I, 194. Cet abbé est commémoré le 10 septembre à Lorsch (éd. J. F. BOEHMER, dans *Fontes rerum germanicarum*, t. III, p. 149, Stuttgart, 1853). Concernant l'abbaye de Steinfeld cfr le 5 janvier.

⁵⁶⁾ Abbé indéterminé de Thénailles ; cfr les 7 et 9 juin.

⁵⁷⁾ Cfr le 4 août.

liberorum eius, pro quibus servicium in conventu sollempniter est celebrandum et hac die debetur conventui pitancia de quinquaginta solidis in decima de Goy accipiendis, fratris Nicholai, huius ecclesie prioris, fratris Servatii, conversi.

Fratris Andreae Demenin, pastoris in Soumois ^{a)} ⁵⁸⁾.

D. XII^o Kalendas Octobris

[20 septembre]

Commemoratio Egidii dicti Morial, de Lestinis in Valle ⁵⁹⁾, et domicelle Marie de Hestrus, uxoris eius, et parentum suorum, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debet habere conventus pitanciam XXX solidorum, fratris Bernardi.

Sororis Alidis.

Commemoratio fratris Benedicti Marcq, pastoris in Gentinnes, qui obiit 13 octobris 1705 ⁶⁰⁾.

E. XI^o Kalendas Octobris

[21 septembre]

Commemoratio domini Sansonis, Remorum archiepiscopi ⁶¹⁾, et Ludolphi, abbatis ⁶²⁾. Item commemoratio fratris Rogeri de Landillies, conversi, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XXX solidi.

^{a)} cette mémoire est écrite sur une autre longue de onze lignes, inscrite au XV^e ou au XVI^e siècle, entièrement grattée et devenue illisible.

⁵⁸⁾ André Demenin, né à Mons en 1731, reçu à Bonne-Espérance le 28 novembre 1751, profès le 6 mai 1753 (*Catal. relig.*, f^o 14 r^o). Il fut curé de Soumoy de 1772 à sa mort (AGR, CP autrichien, liasse 889. — *Reg. benef.*, p. 188). Son successeur, Thomas Masui, ayant été nommé le 21 octobre 1789 (*ibid.*), il apparaît donc que son décès se situe cette année-là, peut-être bien le 19 septembre.

⁵⁹⁾ On trouve le 30 septembre 1265 un Gilles de Morial, curé d'Emines (prov. de Namur). V. BARBIER, *Histoire du monastère de Géronsart*, p. 283, Namur, 1886. Ce n'est naturellement qu'une homonymie. Peut-être un parent.

⁶⁰⁾ François Marcq, né à Mons, fut reçu le 2 juillet 1663 à Bonne-Espérance, où il devint frère Benoît (*Liber prof.*, f^o 301 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 7 v^o). Le 2 juillet 1671 il était prêtre conventuel (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 6). Nommé vicaire à Anderlues le 16 mai 1682 (*Reg. par. d'Anderlues*), il devint curé de Gentinnes le 19 mars 1686 (*Reg. benef.*, p. 82). Selon le registre paroissial de Gentinnes, il serait mort le 13 octobre 1705, à l'âge de 63 ans.

⁶¹⁾ Samson de Mauvoisin, archevêque de Reims (1140-1161). GAMS, 608; *Gallia christ.*, IX, 84. Ce prélat est commémoré ce même jour, 21 septembre, à La Chapelle-aux-Planches, Ninove et Prémontré.

⁶²⁾ Abbé indéterminé.

Sororis Fresendis.

Item commemoratio fratris Johannis de Crolieres, huius ecclesie concanonici et sacerdotis, quondam prioris necnon curati de Orbais, 1505 ⁶³).

Item fratris Augustini de Braine, nostri concanonici et sacerdotis necnon pastoris in Bosia Hannia, 1691 ⁶⁴).

F. X^o Kalendas Octobris

[22 septembre]

Commemoratio domini Roberti, abbatis in Averbodio ⁶⁵). Item commemoratio domini Henrici de Sainsellez dicti de Fantegnies, militis, [et domine Johanne, eius uxoris] ^a), pro quo servicium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XXXV solidi ad pitanciam ⁶⁶), fratris Walteri de Gres ⁶⁷), fratris Johannis, novissii, et Egidii.

^a) *Addition due à une main contemporaine.*

⁶³) Jean de Crolières (Desrolières, Descroliers ou Lescoliers) fut nommé curé de Thorembais-Saint-Trond le 7 septembre 1468 (Archives de l'Etat à Mons, *Archives ecclés. du Hainaut*, reg. 5467, f^o 12 r^o. — *Reg. benef.*, p. 168). Le 21 janvier 1491, il devint bénéficiaire de l'autel de Saint-Jean-Baptiste à Sombreffe (Cartul., t. X, f^o 275 r^o. — *Reg. benef.*, p. 162). E. MAGHE (*Chronicum*, p. 597) l'appelle Jean Carlier.

⁶⁴) Augustin de Braine (Delbraine ou Debrayne), né à Mons, reçu le 4 novembre 1653 à Bonne-Espérance, où il devint profès avec dispense le 4 mai 1655 (*Liber prof.*, f^o 200 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 6 v^o). Il était fils de Jean de Braine et d'une demoiselle de Felleries (E. MAGHE, *Prosecutio*, pp. 27-28). Le 15 mai 1664, il était maître d'hôtel de l'abbaye (Id., *Chronicum*, p. 587). Chapelain du Fayt à Bois-d'Haine dans la deuxième moitié du XVII^e siècle (*Reg. benef.*, p. 110) et prieur de l'oratoire de Saint-Nicolas-au-Bois à Seneffe jusqu'à « privatio » (*ibid.*, p. 216).

⁶⁵) Robert, 8^e abbé d'Averbode (avant 1227-1237/38). HUGO, I, 216; *Gallia christ.*, V, 108 (qui donne comme date de décès 1239); VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 7; BACKMUND, II, 273. Cet abbé est commémoré le 21 septembre à Floreffe et Tongerlo, le 22 septembre à Averbode, Grimberghes, Ninove, Parc et Prémontré. Concernant l'abbaye d'Averbode cfr le 22 juin.

⁶⁶) Henri de Senzeilles, époux de Jeanne de Scoenvelt, seigneur de Bienne depuis 1373, est cité dans un acte du 15 juin 1380 (Cartul., t. XII, f^o 244 r^o). Sa généalogie a été établie par le Comte de VILLERMONT, *Aublain*, dans les *Annales de l'Académie d'archéologie de Belgique*, 3^e série, t. IX, 1883, pp. 193-397, dépliant in fine. Ses armes sont décrites par J.-B. RIETSTAP, *Armorial général*, t. II, p. 763, et t. V, pl. CCC, Gouda et Bruxelles, s. d. Le 28 mars 1373, le prévôt de Binche, sur l'ordre du bailli du Hainaut, invite Henri de Senzeilles, suite aux bruits de guerre, à mettre son château en défense (E. ROLAND, *Le château-fort de*

Fratrum Warneri et Wolphardi et Ubbaldi, laicorum, et domini Petri, abbatis in Floreffia ⁶⁸⁾. Item commemoratio fratris Theoderici, sacerdotis, et Aleidis de Morlanwes, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia XXX solidorum.

Item fratris Alexii Jonart, huius ecclesiae concanonici et sacerdotis, 1658 ⁶⁹⁾.

G. IX° Kalendas Octobris

[23 septembre]

Commemoratio domini Michaelis, abbatis ⁷⁰⁾, fratris Johannis de Bellomonte, subdiaconi, fratris Hugonis, accoliti, fratrum Alardi et Albrici.

Item commemoratio Elyzabeth et Marie de Lovanio, beguinarum, parentum et fratrum suorum et principue fratris Johannis Hel-

Morlanwelz, DSAC, t. XLIX, 1951-54, p. 120). Henri de Senzeilles et sa femme ont été inhumés dans l'église abbatiale de Bonne-Espérance, « aux galleries qui son allentour au cœur » (Bbliothèque publique de la ville de Mons, ms 70/181, f° 97 r°). Son épitaphe (E. PONCELET, *Bienne-le-Happart*, ACAM, t. XXX, 1901, p. 270) nous apprend qu'il mourut en 1390.

⁶⁷⁾ Plusieurs membres de la famille de Grez figurent dans l'Obituaire. Cfr les 22 janvier, 21 février, 25 juin, 21 juillet et 29 août.

⁶⁸⁾ Pierre de la Chapelle, 12^e abbé de Floreff (après le 13 novembre 1520 - 21 septembre 1254). Sous son abbatiat eut lieu, le 3 mai 1254, le cinquantenaire de la première exposition de la relique de la vraie croix. Durant cette cérémonie le sang coula miraculeusement de la croix. HUGO, I, 75; *Gallia christ.*, III, 612; BERLIÈRE, I, 116; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 112; BACKMUND, II, 377. Cet abbé est commémoré le 21 septembre à Floreff, Parc, Prémontré et Tongerlo. Concernant l'abbaye de Floreff cfr le 27 janvier.

⁶⁹⁾ Nicolas Jonart, né à Mons, reçu le 22 novembre 1648 à Bonne-Espérance, devint profès avec dispense le 11 juillet 1650 (*Liber prof.*, f° 299 v°. — *Catal. relig.*, f° 6 r°). Il devint en religion frère Alexis. Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 604), il mourut le 21 septembre 1658. D'après le Livre des vêtements et des professions (f° 294 r°), il mourut le 22 de ce même mois. Sur divers membres de la famille Jonart qui entrèrent en religion cfr G. J. DE BOUSSU, *Histoire de la ville de Mons*, pp. 304, 352, 358 et 423, Mons, 1725.

⁷⁰⁾ Michel, 1^{er} prieur norbertin (après Adam, O. S. A. ?) qui dirigea Whithorn vers 1177. J. F. S. GORDON, *Ecclesiastical chronicle for Scotland*, t. III, p. 321, Glasgow, 1867; BACKMUND, II, 116. Cet prieur est commémoré ce même jour, 23 septembre, à Braine, La Chapelle-aux-Planches et Ninove, le 24 septembre à Prémontré et le 30 septembre à Tongerlo (partout avec le titre d'abbé). Whithorn ou Galloway (Grande-Bretagne, comté de Wigtown, circ. d'Ecosse, filiale de Soulseat), fut fondée entre 1154 et 1161 par Fergus, sire de Galloway, pour des chanoines de Saint-Augustin qui, sous l'instigation de l'évêque Chrétien, de Galloway, adoptèrent bientôt les statuts de l'ordre de Prémontré.

pegot, concanonici nostri et fratris eorumdem ⁷¹⁾, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia de quatuor partibus fructuum VI jornaliorum terre.

Item fratris Petri Sauvenier, qui sub primo monasticae disciplinae tirocinio extremum huius vitae actum posuit, 1578 ⁷²⁾.

Commemoratio fratris Petri Moretz, nostri concanonici et sacerdotis necnon curati de Genetines, 1625 ⁷³⁾.

Item commemoratio Reverendi domini Nicolai Chamart, pie memorie huius ecclesie 40ⁱ abbatis, qui ecclesiam organumque ^{a)} reedificavit ^{b)} et etiam multis eam ornamentis decoravit, obiit anno 1642 ⁷⁴⁾.

^{a)} mot partiellement gratté, mais encore lisible. — ^{b)} le texte donne reedificavit sans signe d'abréviation.

⁷¹⁾ Une donation d'une sœur de Jean de Helpegot est signalée en 1309. E. MAGHE, *Chronicum*, p. 260.

⁷²⁾ Pierre Sauvenier (Salvenier ou Souvenier), reçu à Bonne-Espérance en 1578, mourut la même année « ante professionem, tumultuoso tempore belli civilis et heretici » (*Liber prof.*, f° 297 r°. — *Catal. relig.*, f° 3 r°).

⁷³⁾ Pierre Moretz (Morets, Morel, Morels, Morelz, Moretus ou Moraux), reçu le 9 octobre 1574 (*Liber prof.*, f° 297 r°. — *Catal. relig.*, f° 3 r°), fut nommé curé de Courcelles le 3 décembre 1586 (*Reg. benef.*, p. 55), puis curé de Leugnies en 1587 (*ibid.*, p. 115). Il resta en cette cure jusqu'en 1594. Le 2 novembre 1595, il devint curé de Gentinnes et le resta jusqu'au 26 février 1622 (*ibid.*, p. 81). Il fut également titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Seneffe depuis 1595 jusqu'à sa mort (*ibid.*, p. 149) et du bénéfice de la première chapelle de Saint-Nicolas à Thorembais-Saint-Trond (*ibid.*, p. 168). D'après le *Reg. benef.* (p. 168), il fut encore curé de Thorembais-Saint-Trond en 1595 jusqu'à une date antérieure au 13 juillet 1604, jour de la nomination de son successeur.

⁷⁴⁾ Nicolas Chamart, 40^e abbé de Bonne-Espérance. Reçu le 28 août 1589, il fut curé de Morlanwelz en 1604. Il détint également les chapellenies de Bois-d'Haine depuis le 29 novembre 1601, de Bellecourt depuis 1604, de Saint-Laurent à Ansuelles depuis la même année et de Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz (E. ROLAND, *La chapelle de Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz*, BSAC, t. XVI, 1947, p. 5). Sur ce prélat cfr HUGO, I, 366; E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 513-536; *Gallia christ.*, III, 204; C. L. DECLÈVES, *Notre-Dame de Bonne-Espérance*, pp. 117-119, Paris et Tournai, 1857; BERLIÈRE, I, 405-406; E. MATTHIEU, *Biographie du Hainaut*, t. I, 118, Enghien, 1902; GOOVAERTS, I, 115-117; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 14; BACKMUND, II, 364. Le 13 juin 1602, il est cité comme procureur de l'abbaye (Cartul., t. XIII, f° 370 v°). Elevé à la dignité d'abbé en 1607, il entreprit la reconstruction de l'église et du dortoir des religieux (BERLIÈRE, *loc. cit.* — E. MAGHE, *op. cit.*, p. 515). Il travailla à amortir les dettes du monastère et publia les œuvres de Philippe de Harvengt (C. L. DECLÈVES, *op. cit.*, pp. 135-139. — GOOVAERTS, *loc. cit.*). Il enrichit la bibliothèque conventuelle d'un important lot

Item domini fratris Eugenii Rolin, pastoris in Eysinghen, 1746, aetatis 74 ⁷⁵).

A. VIII^o Kalendas Octobris

[24 septembre]

Commemoratio domini Willelmi, abbatis ⁷⁶), et domini Bartholomei, abbatis de Walacria ⁷⁷), fratrum Johannis et Reineri. Item commemoratio Jordanis de Wavra, pro quo officium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui quinquaginta solidi ad pitanciam.

Item commemoratio fratris Medardi Mouquiaux, huius ecclesie

de livres achetés à Douai (P. FAIDER, *Catalogue de l'exposition de Mons*, p. 9, Mons, 1928. — *Exposition documentaire de reliures. Catalogue*, pp. 48-49, Mons et Frameries, 1929. — P. FAIDER, *Catalogue des manuscrits de la Bibliothèque publique de la ville de Mons*, p. XIV, Gand, 1931). Nicolas Chamart étendit encore son activité à la reconstruction du refuge de l'abbaye à Nivelles brûlé en 1599 et à l'édification d'un carillon à Binche (G. DECAMPS, *Les cloches de l'église Notre-Dame et Saint-Ursmar à Binche*, ACAM, t. XXXVI, 1907, p. 56. — P. C. MEURISSE, *Inventaire des archives de la ville de Binche*, t. I, p. 19, Charleroi, s. d. 1942) et fut un grand bienfaiteur du collège de Houdain à Mons (G. J. DE BOUSSU, *Histoire de la ville de Mons*, p. 185, Mons, 1725). Il mourut le 26 septembre 1642 (N. PAQUOT, *Mémoires... hist. et littér. des Pays-Bas*, t. III, p. 410, Louvain, 1764). Lors des travaux entrepris à la cuisine de Bonne-Espérance en avril 1957 on mit à jour à un mètre environ en dessous du dallage actuel un ancien pavement dont les carreaux portaient l'inscription « Bona spes aequa lance », devise de Chamart (cfr *Bona Spes, Bulletin de l'Association des Anciens Elèves du Séminaire*, n° 54, juin 1958, pp. 61-65).

⁷⁵) Eugène Rolin, né à Bruxelles en 1674 (AGR, CE, liasse 1314) fut reçu à Bonne-Espérance en 1691 (*Catal. relig.*, f° 9 r°). Cité en 1704 comme confesseur des Sœurs hospitalières de Rebecq (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 609), il devint curé d'Eysinghen le 26 décembre 1718 (*Reg. benef.*, p. 67). Il mourut le 28 septembre 1746 (M. VAN DE WEGHE, *Geschiedenis van Buysingen-Eysingen*, dans les *Mémoires du Cercle histor. et archéol. de Hal*, t. V, 1928, p. 131).

⁷⁶) Guillaume, 8^e abbé de Braine (1193 - avant 1199). HUGO, I, 393; *Gallia christ.*, IX, 490; BACKMUND, II, 486. Cet abbé est commémoré à Braine le 26 septembre. Concernant l'abbaye de Braine cfr le 23 avril. A noter que ce jour, 24 septembre, Ninove célèbre la mémoire de *Willelmus, fundator Lucerne*, ce qui pose un point d'interrogation, l'abbaye de La Luzerne (France, départ. de la Manche, circ. de Normandie septentrionale, filiale de Dommartin) ne connaissant pas de fondateur du nom de Guillaume (BACKMUND, III, 26).

⁷⁷) Barthélemy, 12^e abbé de Middelbourg (1241-1244). Ce personnage, commémoré à Ninove ce même jour, 24 septembre, par la mention *Co. Bartholomei abbatis in Walacria*, n'était jusqu'à présent connu que par son initiale B. (cfr BACKMUND, II, 310). Commémoré sans spécification d'abbaye le 22 septembre à Floreffe et le 24 septembre à Arnstein (sous son initiale seulement).

concanonici et sacerdotis nec non curati de Genetennes ^{a)}, 1553 ^{b)} ⁷⁸⁾.

Item fratris Ambrosii de Douay, nostri concanonici et sacerdotis, qui obiit Dornyni [1681] ^{c)} ⁷⁹⁾.

B. VII^o Kalendas Octobris

[25 septembre]

Commemoratio fratris Henrici dicti Respart, de Binchio, sacerdotis, sororis Berte, fratris Roberti. Item commemoratio fratris Jacobi dicti de Mortaigne, canonici nostri et sacerdotis, et fratrum suorum videlicet domini Johannis, quondam decani ecclesie Beate Marie de Aula in Valencenis ^{d)} et Nicholai ^{e)}, pro quibus anniversarium in conventu est agendum et hac die debet habere conventus pitancia XXVI solidorum.

Commemoratio fratris Baldrici Beghin, huius ecclesie concanonici et sacerdotis et condam curati de Goy, 1473 ⁸⁰⁾.

Item commemoratio fratris Martini Baduin, huius ecclesie concanonici et sacerdotis necnon quondam curati de Curcellis, 1534 ⁸¹⁾.

^{a)} le texte primitif a été partiellement gratté : il reste Genetinn. — ^{b)} suit une mémoire grattée et illisible, longue de deux lignes. — ^{c)} le millésime est une notation marginale due à une main postérieure. — ^{d)} le texte donne Valenc. — ^{e)} entre ce mot et le suivant un grattage long d'une demi-ligne d'écriture du manuscrit.

⁷⁸⁾ Médard Mouquiaux (Mocquiau ou Mocqueau), né a Hurtebise (dépend. de Robechies, prov. de Hainaut), reçu à l'abbaye en 1515 (*Liber prof.*, f^o 296 r^o), est cité en 1533 comme chapelain de l'autel de Saint-Martin à Sombreffe (Cartul., t. X, f^o 164 r^o). Il devint curé de Gentinnes le 2 octobre 1533 (*Reg. benef.*, p. 81). Il fit don d'une rente de deux muids de seigle à l'église de Sombreffe (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 534). D'après cet auteur (*op. cit.*, p. 598), il mourut en 1555, mais on ne trouve de spécification de jour que dans le Livre des vêtements et des professions (f^o 292 r^o), le 24 septembre (= 8^o kal. octobris).

⁷⁹⁾ Gaspard de Douai, originaire de Tournai, fut reçu à Bonne-Espérance le 14 janvier 1664. Il y reçut le nom de frère Ambroise et y fit profession avec dispense le 19 juillet 1665 (*Liber prof.*, f^o 300 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 7 v^o). Le 2 juillet 1671, il était prêtre conventuel (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 6). Il est cité dans un acte capitulaire du 25 avril 1679 (Cartul., t. XVI, p. 82).

⁸⁰⁾ Baudry Beghin fut curé de Gouy-lez-Piéton. Selon le Registre aux bénéfices (p. 94), il fut remplacé en 1470 (L. DELTENRE, *Les curés de Gouy-lez-Piéton*, BSAC, t. XVII, 1948, p. 3). D'après E. MAGHE (*Chronicum*, p. 596), il mourut le 25 septembre 1467.

⁸¹⁾ Martin Baudouin, originaire de Solre-sur-Sambre, entra à Bonne-Espérance le 17 septembre 1502 (*Liber prof.*, f^o 296 r^o). Il fut curé de Courcelles à une date indéterminée (*Reg. benef.*, p. 55) et sous-prieur du monastère en 1510 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 449).

Item Godefridi Simonez, nostri fidelis famuli, 1729.

C. VI^o Kalendas Octobris

[26 septembre]

Commemoratio sororis Gremburgis et domini Johannis, quondam abbatis in Floreffia ⁸²⁾, fratris Gerardi de Lobbes, sacerdotis. Item commemoratio Ysaac, a quo habemus partem decime in Vellerella Sicca, et Frederici qui et ipse multa bona nobis contulit, pro quibus officium in conventu est celebrandum et hac die debetur conventui pitancia de predicta decima.

Commemoratio fratris Petri Michiel [dicti de Lisseroellex] ^{a)}, huius ecclesie concanonici et sacerdotis et curati de Hania Sancti Pauli ⁸³⁾.

D. V^o Kalendas Octobris

[27 septembre]

Commemoratio domini Galteri, abbatis ⁸⁴⁾, fratris Henrici de Viane, huius ecclesie concanonici et sacerdotis.

Commemoratio Norberti Dartois, pastoris de Morlanwez, 1769, aetatis 74 ⁸⁵⁾.

^{a)} *addition interlinéaire due à une autre main.*

⁸²⁾ Jean de Huy, 9^e abbé de Floreffe (1220-21 - abdique en 1239 et meurt le 24 septembre 1239). Il avait été auparavant abbé de Leffe (1211 - abdique en 1220-21). HUGO, I, 75, II, 29; *Gallia christ.*, III, 611-612; BERLIÈRE, I, 115-116 et 125; BACKMUND, II, 377 et 388. Commémoré le 24 septembre à Floreffe, Grimberghe et Parc, le 25 septembre à Arnstein.

⁸³⁾ Pierre Michel, dit de Liserœulx, fut nommé curé d'Haine-Saint-Paul le 21 septembre 1467 (*Reg. benef.*, p. 103). En 1482, il céda à l'abbaye de Bonne-Espérance une rente de vingt-quatre sous (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 417). Selon cet auteur (*op. cit.*, p. 596), il mourut le 26 septembre 1483, mais on le trouve encore dans un acte du 17 octobre de cette année-là (*Cartul.*, t. V, p. 840).

⁸⁴⁾ Gauthier, abbé de Middelbourg, qui prit la crosse de 1146 à 1153 et, peut-être, encore en 1162. Dès lors, il aurait été 2^e et 4^e abbé. HUGO, II, 189; BACKMUND, II, 310. Cet abbé est commémoré le 25 septembre à Tongerlo, le 26 septembre à Averbode et Grimberghe et le 27 septembre à Prémontré. Concernant l'abbaye de Middelbourg cfr le 5 avril.

⁸⁵⁾ Jean-François Dartois, né à Valenciennes le 22 décembre 1695, fut reçu à Bonne-Espérance le 12 mars 1716 et prononça ses vœux le 14 mars 1717. Il reçut le même jour la tonsure et les ordres mineurs (*Catal. relig.*, f^o 10 v^o). Il fut nommé curé de Morlanwelz le 29 juillet 1747 (*Bibliothèque du Grand séminaire de Tournai, Index universalis... Cameracensis*, XXV, c. 1). A des dates indéter-

E. III^o Kalendas Octobris [28 septembre]

Commemoratio domini Gerardi, abbatis de Ninove ⁸⁶⁾, fratris Guisberti de Schommehove, diaconi, fratris Remonis, laici, sororis Ydebere.

Item commemoratio Haze de Montibus, pro qua debentur hac die XXX solidi ad pitanciam.

Item commemoratio fratris Johannis Plicet, nostri concanonicali et sacerdoti et condam curati de Curcelles, 1483 ⁸⁷⁾.

F. III^o Kalendas Octobris [29 septembre]

Commemoratio domini Emelini, abbatis ⁸⁸⁾, fratris Henrici, supprioris, fratris Gerardi conversi, fratris Lamberti, fratris Henrici de Nivella, sacerdoti.

Item commemoratio fratris Follani Meuren, huius ecclesie concanonicali et sacerdoti necnon curati Dandreluez, qui tempore suo vitam duxit commendabilem, 1545 ⁸⁹⁾.

minées, il devint chapelain du Fayt à Seneffe (*Reg. benef.*, p. 110) et prieur de Montaigu à Morlanwelz (*ibid.*, p. 209. — E. ROLAND, *Le prieuré de Notre-Dame de Montaigu*, dans *Calvaires et chapelles en Hainaut*, septembre 1956, p. 38), ce dernier bénéfice à une date antérieure à décembre 1741 (C. FONTAINE, *Notes sur le château et le domaine de Mariemont*, pp. 136-137, Gembloux, 1937). Ce religieux est commémoré ce même jour, 28 septembre à Vicogne.

⁸⁶⁾ Gérard, 3^e abbé de Ninove (1143-1185). HUGO, II, 369; *Gallia christ.*, V, 112; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 116; BACKMUND, II, 316. Cet abbé est commémoré le 20 août à Ninove, le 28 septembre à Averbode, Grimberghe et Parc, le 29 septembre à Prémontré et Tongerlo. Concernant l'abbaye de Ninove cfr le 18 avril.

⁸⁷⁾ Jean Plicet (Plicette ou Plicot), cité comme religieux de Bonne-Espérance le 3 août 1460 (*Cartul.*, t. XV, f^o 151 v^o), était curé de Chaumont avant 1471 (*Reg. benef.*, p. 38). Nommé curé de Courcelles le 28 février 1471 (*ibid.*, p. 55), on le trouve inscrit en 1475 à la Faculté de Théologie de l'université de Louvain (J. WILS, *Matricule de l'université de Louvain*, t. II, p. 185, Bruxelles, 1946). D'après E. MAGHE (*Chronicum*, p. 596) il mourut le 27 septembre 1483.

⁸⁸⁾ Emelin, 2^e abbé de Saint-Michel d'Anvers (1138-1161). HUGO, II, 245; *Gallia christ.*, V, 154; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 19; BACKMUND, II, 268. Cet abbé est commémoré ce même jour, 29 septembre, à Averbode, Braine, Floreffe, Ninove, Parc, Saint-Jean de la Castelle, Saint-Michel d'Anvers et Tongerlo, le 30 septembre à Prémontré. Concernant l'abbaye de Saint-Michel d'Anvers cfr le 9 janvier.

⁸⁹⁾ Feuillien Meuran fut reçu à Bonne-Espérance le 28 août 1522 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 2 r^o). Il fut prieur de l'oratoire de Saint-Jean-Baptiste

G. II^o Kalendas Octobris

[30 septembre]

Commemoratio fratris Ulbaldi. Item commemoratio Symonis Puche, de Seneffia, et uxoris eius et omnium liberorum eorundem, pro quibus officium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui XL solidi ad pitanciam.

OCTOBER

A. Kalendis Octobris

[1^{er} octobre]

Commemoratio domini Willelmi, abbatis ¹⁾, fratris Johannis de Crespino, sacerdotis, fratris Martini, subdiaconi, fratris Andree, sororum Heluidis et Wireie.

Item commemoratio fratris Johannis Songant ^{a)}, dicti de Threit, nostri concanonici et sacerdotis et quondam curati de Vellereille, 1461 ²⁾.

B. VI^o Nonas Octobris

[2 octobre]

Commemoratio Hugonis, militis, et Ade, uxoris eius ^{b)}, Johannis de Prato, pro quibus servitium in conventu est agendum et ipsa die debetur conventui pitancia XXX solidorum, fratris Alardi.

^{a)} ou Sougant. — ^{b)} suit un grattage d'une ou deux lettres.

à Goegnies depuis une date indéterminée jusqu'à sa mort (*Reg. benef.*, p. 204. — Archives de l'Etat à Mons, *Archives locales*, Goegnies, Eglise et Pauvres). Il fut curé d'Anderlues à une date que le Registre aux bénéfices (p. 29) place en octobre 1503, ce qui est certainement erroné. E. MAGHE (*Chronicum*, p. 598) situe sa mort au 29 septembre 1536 et le Registre aux bénéfices (*loc. cit.*) en 1540, ce qui est faux également puisqu'on le trouve le 10 janvier 1541 en qualité de procureur de l'abbaye (Cartul., t. IV, f^o 294 v^o). Etant donné que son successeur à Anderlues fut désigné le 3 octobre 1545, il semble bien que la date de sa mort telle qu'elle est donnée par l'Obituaire, soit exacte.

¹⁾ Guillaume, 2^e abbé de Retuerta (1165-1168). HUGO, II, 657; M. F. ANTON, *Monasterios medievales de la provincia de Valladolid*, p. 283, Valladolid, 1924; BACKMUND, III, 281. Il est commémoré ce même jour, 1^{er} octobre, à La Chapelle-aux-Planches, Prémontré, Silly et Tongerlo. Concernant l'abbaye de Retuerta cfr le 22 juin.

²⁾ Cfr le 23 avril, date du service anniversaire de ses parents.

Et sororis Emme.

Item commemoratio Johannis Fievet ^{a)}, huius ecclesie concanonicus et sacerdotis et quondam curati de Leugnies ^{b)}, 1557 ³⁾.

Item fratris Anastasii Gosse, prepositi in Gistou ; obiit anno 1671, etatis sue 44 ⁴⁾.

C. V^o Nonas Octobris

[3 octobre]

Commemoratio domini Philippi, abbatis de Parc ⁵⁾, fratrum Roberti et Wiardi, conversorum. Item commemoratio fratris Johannis de Greis, sacerdotis, huius ecclesie prepositi, et parentum suorum, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia XV solidorum ⁶⁾.

Item commemoratio magistri Egidii Erbauth, medici, qui legavit nobis decem libras monete Hanonie pro reddito acquirendo.

^{a)} Fievet. — ^{b)} *ce mot surchargeant un autre mot illisible.*

³⁾ Jean Fievet dit Lourdeau (Lourdo ou Lourdoz), né à Binche en 1495 (AGR, PEA, reg. 897, f^o 134 r^o), fut reçu à Bonne-Espérance le 26 octobre 1511 (*Liber prof.*, f^o 296 r^o). Il est cité comme curé de Chaumont à partir du 11 février 1534 (Cartul., t. X, f^o 303 r^o; autres actes le citant de même: *ibid.*, t. VI, pp. 28-29, 169, 428, 442, 450, 497, 711, 722, 745, 755). Il devint curé de Leugnies après le 13 octobre 1556, dernière date certaine de sa présence à Chaumont (*ibid.*, t. VI, pp. 840-842). Il mourut en 1557 (pierre tombale au Séminaire de Bonne-Espérance), le 2 octobre (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 599).

⁴⁾ Isidore Gosse, né à Mons, reçu à Bonne-Espérance le 13 octobre 1647 où le nom religieux de frère Anastase lui fut imposé, devint profès le 12 octobre 1649 (*Liber prof.*, f^o 134 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 6 r^o). A des dates non précisées, il devint chapelain de Sainte-Catherine à Chaumont (*Reg. benef.*, p. 44), de Gistoux (*ibid.*, p. 48), de la Bienheureuse Marie Delforme à Chaumont (*ibid.*, p. 52) et de l'autel Saint-Nicolas à Gentinnes (*ibid.*, p. 87). A partir de 1653 (?), il fut titulaire du bénéfice de Saint-Martin à Sombreffe (*ibid.*, p. 158) et, depuis une date postérieure à 1661, du bénéfice de l'hôpital Saint-Nicolas à Sombreffe également (*ibid.*, p. 220). Il est commémoré ce même jour, 2 octobre, à Prémontré.

⁵⁾ Philippe, profès de Saint-Martin de Laon, abbé de Parc de 1142 à 1165, de 1166 à 1170 et de 1171 à 1190. HUGO, II, 473; *Gallia christ.*, V, 98; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 22; BACKMUND, II, 321. VAN WAEFELGHEM (*Parc*, p. 403, note 1) accumule les indices qui lui font croire à l'existence d'un seul abbé Philippe dans ce monastère. Floreffe commémore sa mémoire ce même jour, 3 octobre. Concernant l'abbaye de Parc cfr le 16 février.

⁶⁾ En 1294, frère Jean de Grès, maître de Hamal, recevait au nom de Bonne-Espérance une rente de huit sous tournois par an (Cartul., t. VIII, f^o 92 v^o). Concernant Hamal cfr le 9 janvier. Divers personnages appartenant à la famille de Grès sont commémorés dans l'Obituaire les 22 janvier, 21 février, 25 juin, 29 août et 22 et 26 septembre.

Item fratris Augustini ^{a)} Deschamps, quondam huius ecclesie circatoris, deinde Vellereille Bracose ac tandem Hannie Sancti Pauli pastoris ⁷⁾.

D. IIII^o Nonas Octobris

[4 octobre]

Commemoratio domini Jacobi, abbatis Helencinensis ⁸⁾, fratrum Martini, Johannis et Bernardi. Item commemoratio domini Jacobi de Floreffia, qui fuit abbas Montis Corneli ⁹⁾, fratris Alexandri conversi.

Item commemoratio fratris Nicolay de Lers, huius ecclesie ^{b)} concanonici et sacerdotis et quondam curati de Calvomonte ^{c)} ¹⁰⁾.

^{a)} la suite de cette mémoire de six lignes d'écriture du manuscrit est en surcharge sur une autre entièrement grattée. — ^{b)} addition interlinéaire de la même main. — ^{c)} ce mot a été corrigé postérieurement, on en a fait Calidomont par correction de deux lettres et grattage de la dernière.

⁷⁾ Jacques Samson Deschamps (ou Dechamps), né à Valenciennes, fut reçu à Bonne-Espérance le 15 janvier 1640 où le nom de frère Augustin lui fut imposé (*Liber prof.*, f^o 299 r^o). Il fut reçu profès le 19 janvier 1642 par Charles de Severi, abbé de Floreffe, par commission spéciale (*ibid.*, loc. cit.). Il était circateur le 2 mai 1654 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 555). Devenu curé de Vellereille-les-Brayeux en juillet 1655, il résigna en 1657 (*Reg. benef.*, p. 181) pour devenir le 25 avril de la même année curé d'Haine-Saint-Paul (*ibid.*, p. 103). Il mourut le 3 octobre 1674 (E. MAGHE, *op. cit.*, p. 605).

⁸⁾ Jacques de Bomal, 11^e abbé d'Heylissem (1281-1297). HUGO, II, 813; *Gallia christ.*, V, 105 (ces deux auteurs sans date); J. SANDERUS, *Chorographia sacra Brabantiae*, t. I, p. 285, Bruxelles, 1659; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 19; BACKMUND, II, 382. Le chanoine VAN WAEFELGHEM (*Parc*, p. 411, note 1) dit n'avoir trouvé aucun nom de cet abbé dans les nécrologes qu'il a dépouillés, mais il signale une mention du cartulaire de Parc où il est question de lui à la date du 12 mars 1281. Commémoré à Parc le 7 octobre et ce jour, 4 octobre, à Floreffe. Concernant l'abbaye d'Heylissem cfr le 17 août.

⁹⁾ Abbé indéterminé de Beaurepart (XIII^e ou XIV^e siècle). Inconnu de HUGO (I, 315-318), de la *Gallia christ.* (III, 1042-1048) et de J. DARIS (*Notice historique sur l'abbaye de Beaurepart*, dans le *Bulletin de l'Institut archéologique liégeois*, t. IX, 1868, pp. 303-374), il est cité sans date par BERLIÈRE, II, 224; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 6; A. VERSTEYLEN, dans le *Diction. d'histoire et de géog. ecclés.*, t. VII, col. 246, Paris, 1933, et BACKMUND, II, 360. Commémoré le 27 septembre à Floreffe et le lendemain 28 à Ninove. Mont-Cornillon ou Beaurepart, abbaye O. Praem. (Belgique, prov. de Liège, circ. et filiale de Floreffe), fut fondée en 1106 par l'évêque Othbert pour des chanoines réguliers et passa à l'ordre de Prémontré avant 1140.

¹⁰⁾ Nicolas de Lers (de lers ou de Lens), reçu en 1483 (*Catal. relig.*, f^o 1 r^o), fut nommé curé de Chaumont en mars 1504 (*Reg. benef.*, p. 39). Il mourut le

*Fratris Evermodi Frougnu, pastoris in Monte Sancte Genovevae*¹¹⁾.

E. III^o Nonas Octobris

[5 octobre]

Commemoratio domini Glateri, Laudunensis episcopi¹²⁾, et domini Petri, prepositi in Bedebur¹³⁾, et Nialdi^{a)}, sacerdotis¹⁴⁾, fratris Reinaldi.

Item commemoratio fratrum et sororum ecclesie Floreffiensis, pro quibus debemus plenum servitium in missa et commendatione et ipsi eadem die pro nostris facere tenentur et conventus debet habere pitanciam XX solidorum¹⁵⁾.

^{a)} douteux, on pourrait aussi bien lire Sualdi

4 octobre 1518 d'après E. MAGHE (*Chronicum*, p. 597) ou en 1521 selon le Registre aux bénéfices (*loc. cit.*).

¹¹⁾ Evermode Frougnu (Frougnou, Frognu ou Trougnou), né à Maurage en 1714 fut reçu à Bonne-Espérance le 25 mars 1736 et prononça ses vœux en 1737 (*Catal. relig.*, f^o 13). Il devint curé de Soumois le 28 mai 1759 et le resta jusqu'à une date antérieure à 1772, année de la nomination de son successeur (*Reg. benef.*, p. 188). En 1773, on le trouve vicaire à Mont-Sainte-Geneviève (AGR, CP autrichien, liasse 889), paroisse dont il devint curé le 6 avril 1787 (AGR, *Chambre des Comptes*, reg. 46899, p. 50). A une époque inconnue il fut prieur de l'oratoire Saint-Laurent à Ansuelle (*Reg. benef.*, p. 201). Il mourut en 1791 (*Catal. relig.*, *loc. cit.*).

¹²⁾ Gauthier de Saint-Maurice, profès de Prémontré, 1^{er} abbé de Saint-Martin de Laon (HUGO, I, 57; *Gallia christ.*, IX, 662-63; BACKMUND, II, 512), fondateur régulier de l'abbaye de Parc (HUGO, II, 473; *Gallia christ.*, V, 97; BACKMUND, II, 509), évêque de Laon en 1151, mourut en 1155 (HUGO, I, *Gallia christ.*, IX, 532-33; GAMS, 559). Cet évêque est commémoré ce même jour, 5 octobre, à Arnstein, Floreffe, Grimberghe, La Case-Dieu, Parc, Prémontré et Tongerlo, le 6 octobre à Ninove. Concernant l'abbaye de Parc cfr le 16 février, à propos de celle de Saint-Martin de Laon voir le 23 juin.

¹³⁾ Pierre, profès de Tongerlo, prévôt de Bedbourg en 1251 (Baron SLOET, *Het hoogadellijk, vrij wereldlijk stift te Bedburg bij Kleef en zijne juffers*, dans *Verhandelingen der Koninklijke Akademie van Wetenschappen*, Afd. Letteren, t. XII, 1879, pp. XVII-XVIII et CXCVI, BACKMUND, III, 553). Commémoré ce même jour à Averbode, Parc et Tongerlo. Bedburg, monastère O. Praem. (Allemagne, prov. de Rhénanie-Westphalie, circ. de Westphalie, filiale de Prémontré), fut fondée, d'après la tradition par Arnould II de Clèves en 1124. En 1160, on relève la présence des premières moniales et les religieux disparaissent, semble-t-il, en 1272. Le couvent fut sécularisé en 1519 et supprimé en 1803.

¹⁴⁾ On trouve un *Nivardus, sacerdos et canonicus in Bona Spe* ce jour à Prémontré dans une écriture du XIII^e siècle.

¹⁵⁾ Concernant l'abbaye de Floreffe, tête de circarie, cfr le 27 janvier. La mention réciproque est inscrite à la même date dans l'obituaire de cette abbaye.

F. II^o Nonas Octobris

[6 octobre]

Commemoratio fratris Eustacii, sacerdotis. Item commemoratio Henrici dicti Froussart, de Binchio, pro quo officium in conventu est agendum, et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam, et domini Henrici, abbatis Antwerpiensis ¹⁶⁾, fratris Willelmi de Tielemont, conversi, sororum Hodierne, Juliane, Deodicate de Monte Martyrum.

Item commemoratio fratris Johannis Fabri dicti Dherquelinnes ^{a)}, nostri concanonici et sacerdotis, 1483 ¹⁷⁾.

G. Nonis Octobris

[7 octobre]

Commemoratio domini Lamberti, abbatis Tenoliensis ecclesie ¹⁸⁾, et domini Johannis, abbatis ¹⁹⁾, domini Goberti, abbatis Mon-

^{a)} sic.

¹⁶⁾ Henri de Malines, 18^e abbé de Saint-Michel d'Anvers (1278-1300). HUGO, II, 241; *Gallia christ.*, V, 155; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 21; BACKMUND, II, 268. Cet abbé est commémoré ce même jour, 6 octobre, à Averbode, Grimberghe, Ninove, Parc, Prémontré et Tongerlo. Concernant l'abbaye de Saint-Michel d'Anvers cfr le 9 janvier.

¹⁷⁾ Jean Le Fevre, dit de Nivelles ou d'Erquelinnes, fils de Jean Le Febvre (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 362) et de Marguerite Gérard (Cartul., t. VIII, f^o 140 r^o), était curé de Chaumont en 1439 (J. MEURICE, *Les curés de Chaumont sous l'Ancien Régime*, dans *Wavriensia*, t. III, 1954, p. 68). Il est cité comme procureur de Bonne-Espérance dans des actes du 15 mars 1446 (Cartul., t. IX, f^o 320 r^o), du 16 octobre 1448 (*ibid.*, t. IX, f^o 58 v^o) et du 21 juillet 1460 (*ibid.*, t. XV, f^o 150 v^o). On le rencontre dans d'autres actes le 15 janvier et le 16 novembre 1453 (*ibid.*, t. V, pp. 290 et 321). D'après E. MAGHE (*Chronicum*, p. 596), il fut curé de Courcelles et mourut en 1467. Le Registre aux bénéfices (p. 55) confirme ses fonctions pastorales à Courcelles, mais le fait mourir au début de l'année 1471. L'obit de ses parents était célébré à Bonne-Espérance les 27 mars et 4 juillet (cfr ces jours-là).

¹⁸⁾ Lambert, 15^e abbé de Cuissy (1232-1235), puis 12^e abbé de Thenailles. HUGO, I, 103, II, 953; *Gallia christ.*, IX, 674 et 683; A. PIETTE, *Histoire de l'abbaye de Thenailles*, pp. 45-49, Soissons, 1879; BACKMUND, II, 401 et 497. Cet abbé est commémoré ce même jour, 7 octobre, à Averbode, Braine, Floreffe, Grimberghe, La Chapelle-aux-Planches, Ninove, Prémontré, Saint-Martin de Laon (*Gallia christ.*, loc. cit.) et Tongerlo. Concernant Cuissy cfr le 8 janvier, à propos de Thenailles voir le 2 février.

¹⁹⁾ Deux abbés de ce nom sont commémorés ce jour. Jean de Resnes, 8^e abbé de Saint-André-au-Bois (1232-1242). HUGO, I, 165; *Gallia christ.*, X, 1372; A. DE CALONNE, *Histoire des abbayes de Dommartin et de Saint-André-au-Bois*, p. 119, Arras, 1875; BACKMUND, II, 563. Cet abbé est commémoré le 8 octobre à Arnstein,

tis Sancti Martini ²⁰⁾, sororis Olendis fratris Gaudefridi.

Item commemoratio Hermanni de Rodio, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia de duobus modiis grani.

Item commemoratio fratris Nicolai Darquesnes, huius ecclesie concanonici et sacerdotis necnon curati de Curcellis [1556] ^{a)} ²¹⁾.

Item commemoratio fratris Abrahami Guyart, huius ecclesie concanonici et sacerdotis, 1566 ^{b)} ²²⁾.

Item fratris Johannis Feron, sacerdotis et huius ecclesiae concanonici, 1578 ²³⁾ ^{c)}.

A. VIII^o Idus Octobris

[8 octobre]

Commemoratio domini Stephani, abbatis <Loci> Restaurati ²⁴⁾, et domini Petri, abbatis ²⁵⁾.

^{a)} addition marginale due à la même main. — ^{b)} cette mémoire et la suivante sur un texte gratté. — ^{c)} suit la mémoire de Gaspard du Rieu entièrement grattée et reportée au 7 novembre.

Dommartin (*Gallia christ.*, loc. cit.), Grimberghe, Ninove, Prémontré, Saint-Jean d'Amiens (*Gallia christ.*, loc. cit.) et Vicogne. A Floreffe, on trouve le 7 octobre Jean de Huy, 3^e abbé de Leffe (1220 - après 1232). HUGO, II, 35; C. J. QUINAUX, *Notice historique sur l'abbaye de Leffe*, p. 25, Namur, 1884; BERLIÈRE, I, 125; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 14; BACKMUND, II, 388. L'ordre chronologique milite en faveur du premier de ces deux prélats, mais ce n'est pas une raison dirimante.

²⁰⁾ Gobert, 17^e abbé de Mont-Saint-Martin (1299-1307). HUGO, II, 321; *Gallia christ.*, III, 19; BACKMUND, II, 420. Concernant l'abbaye du Mont-Saint-Martin cfr le 2 septembre.

²¹⁾ Nicolas d'Arquesnes (d'Arquen, Derquesne ou Dierghine), né à Merbes-le-Château en 1502 (AGR, PEA, reg. 897, f^o 130 v^o), fut reçu à Bonne-Espérance en 1516 (*Catal. relig.*, f^o 2 r^o) ou le 8 septembre 1518 (*Liber prof.*, f^o 296 r^o). Devenu curé de Courcelles à une date inconnue (*Reg. benef.*, p. 55), il semble bien être décédé dans ces fonctions. De 1546 à 1552, il avait été curé d'Orbais (*Reg. par. d'Orbais*). — AGR, *Archives ecclés. du Brabant*, reg. 3764, f^o 2 r^o, qui le fait entrer en fonctions en 1548. — E. BROUETTE, *Les curés d'Orbais*, dans *Wavriensia*, t. X, 1961, p. 18).

²²⁾ Abraham Guyart (ou Ghijart), né en 1534 (AGR, PEA, reg. 900, f^o 228 v^o), fut reçu à Bonne-Espérance le 1^{er} septembre 1556 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 2 v^o).

²³⁾ Jean Feron fut reçu en 1568 (*Liber prof.*, f^o 297 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 3 r^o). On ne connaît rien d'autre concernant ce religieux.

²⁴⁾ Etienne, abbé de Lieu-Restauré. A en croire HUGO (II, 76) et la *Gallia christ.* (IX, 503), cet abbé aurait vécu à la fin du XIV^e siècle ou au début du XV^e siècle. Or, il est cité le 8 octobre dans l'obituaire de Prémontré dans une

Philippi, comitis Namurcensis ²⁶⁾ et Franconis, sororis Emme.

Commemoratio fratris Johannis Wiet, nostri concanonici et sacerdotis, [1412] ^{a)} ²⁷⁾.

^{a)} *addition marginale d'une main postérieure; suit la mémoire d'Augustin Deschamps entièrement barrée et reportée au 3 octobre.*

écriture du XII^e-XIII^e siècle (A. MOLINIER, *Les obituaires*, p. 87. — VAN WAEFELGHEM, *Prémontré*, p. 195). De plus, dans l'obituaire de Saint-Paul de Verdun, au même jour, on le commémore dans l'écriture de base qui est de la même époque. Il faut donc conclure que les dates de HUGO et de la *Gallia christ.* sont erronées ou qu'il y eut à Lieu-Restauré deux abbés de ce nom. BACKMUND (II, 515) cite un abbé *Stephanus* qui aurait vécu après 1250, mais sa référence est l'obituaire de Prémontré au 11 janvier. Un abbé de ce nom, le même peut-être, est commémoré le 8 octobre à Braine, Floreffe, Grimberghes et Parc. Concernant l'abbaye de Lieu-Restauré cfr le 11 janvier.

²⁵⁾ Pierre, abbé de Marcheroux, commémoré ce même jour, 8 octobre, à Prémontré, Silly et Tongerlo et le 9 octobre à Braine. Il y eut dans ce monastère plusieurs abbés de ce nom, dont les dates de décès n'ont pas été précisées (HUGO, II, 130; *Gallia christ.*, XI, 329; A. SABATIER, *L'abbaye de Marcheroux*, dans les *Mémoires de la Société archéologique de l'Oise*, t. VI, 1865, pp. 614-623; BACKMUND, II, 558-559).

²⁶⁾ Philippe le Noble, comte et marquis de Namur, deuxième fils de Baoudouin V de Hainaut et de Marguerite, sœur de Philippe d'Alsace. Né en 1176 (M. WALRAET, *Actes de Philippe I^{er}, dit le Noble*, p. 5, Bruxelles, 1949). Sur son ascendance cfr *ibid.*, Introd., p. XI. Il épousa Marie, fille de Philippe Auguste, roi de France, et mourut en 1212 (J.-B. DE MARNE, *Histoire du comté de Namur*, 2^e éd. revue par J. PAQUOT, t. I, pp. 182-216, Bruxelles, 1781. — C. GALLIOT, *Histoire générale ecclésiastique et civile de la province et comté de Namur*, t. I, pp. 179-225, Liège, 1788. — J. BORNET, *Histoire du comté de Namur*, pp. 67-75, Bruxelles, s. d. — E. DE BORCHGRAVE, dans la *Biographie nationale*, t. XVII, col. 316-319, Bruxelles, 1903). La date de sa mort est fixée au 8 octobre par l'obituaire de Saint-Donatien de Bruges et celui de Ninove et admise comme telle par *L'art de vérifier les dates*, éd. Saint-Alain (t. XIV, p. 121, Paris, 1819); L.-A. COHN (*Stalltafeln zum Geschichte der deutschen Staaten und der Niederlande*, p. 223, Braunschweig, 1871), SCHEFFER-BOICORST (dans M. G. H., SS., t. XXIII, p. 899, n^o 74, Hanovre, 1879) et VON PABST (*Die äussere Politik der Grafschaft Flandern unter F. von Portugal*, dans le *Bulletin de la Commission royale d'Histoire*, t. LXXX, 1911, p. 74). Les obituaires de Saint-Aubain et de Saint-Pierre-au-Château de Namur commémorent sa mémoire le 9 octobre et cette date est reprise par J. D'OULTREMONT (*Histoire de la ville et comté de Valentienne*, p. 384, Douai, 1639), J. BORNET, *op. cit.*, p. 75) et DE BORCHGRAVE (*loc. cit.*). M. Waelraet (*op. cit.*, p. 74) incline pour cette dernière date. Nous croyons avoir démontré l'erreur de ces historiens: Philippe est mort le 8 octobre (E. BROUETTE, *Quand mourut Philippe le Noble ?*, dans le *Guetteur wallon*, année 1960, pp. 1-3), ce qui correspond à la date indiquée par le continuateur de la Chronique de Clairmarais de Hugues de Saint-Victor.

²⁷⁾ Nous manquons de renseignements sur ce religieux.

B. VII^o Idus Octobris

[9 octobre]

Commemoratio dominorum Hellini, abbatis ²⁸⁾, et Everwini, prepositi ²⁹⁾, et Hecellini, abbatis ³⁰⁾, fratris Symonis de Binchio, sacerdotis. Item commemoratio Johannis dicti Bolart, presbyteri, capellani de Villari, domini Nicholai de Barbenchon, pro quo officium in conventu est celebrandum et hac <die> debentur conventui XVI solidi cum VIII denariis ³¹⁾.

Item commemoratio domine Yolendis, quondam domine de Barbenchon, que nobis contulit in elemosinam V francos Francie ³²⁾.

²⁸⁾ Peut-être Elger, abbé de Lavaldieu, commémoré ce jour sous ce titre à Prémontré et à Verdun. D'après l'écriture du premier de ces obituaires, il serait mort avant 1178 (BACKMUND, II, 356). Il est, d'ailleurs, commémoré à Verdun dans l'écriture de base qui date de la même époque. Lavaldieu, abbaye O. Praem. (France, dép. des Ardennes, circ. de Floreffe, filiale de Saint-Martin de Laon), fut fondée en 1128 par le comte Wither de Rethel. Au XVII^e siècle, elle fit partie de la circarie de Prémontré.

²⁹⁾ Everwin ou Ebroïn de Helffenstein, 1^{er} prévôt de Steinfeld (1126-1142). HUGO, II, 853; BACKMUND, I, 194. Commémoré le 8 octobre à Floreffe et à Tongerlo, le 9 octobre à Grimberghe, Ninove, Parc et Saint-Jean de la Castelle. Concernant l'abbaye de Steinfeld cfr le 5 janvier.

³⁰⁾ Hescelin, 3^e abbé de Salival (1176-1180). HUGO, II, 718; *Gallia christ.*, XIII, 95; BACKMUND, III, 106. Cet abbé est commémoré ce même jour, 9 octobre, à Floreffe, Grimberghe et Tongerlo, le 10 octobre à Prémontré. Salival, abbaye O. Praem. (France, dép. de la Moselle, circ. de Lorraine, filiale de Justemont), fut fondée par Mathilde, comtesse de Salm-Homburg, vers l'année 1157. Elle reçut la confirmation épiscopale entre 1180 et 1186.

³¹⁾ Il y eut deux seigneurs de Barbençon répondant à ce nom. Nicolas 1^{er}, fils d'Isaac de Barbençon et de la Buissière et de Mahaut de Rumigny. Il est cité dans des actes depuis 1150 jusqu'en 1200. Nicolas II, petit-fils du précédent, époux d'Elisabeth, fille de Jean II, comte de Soissons, fondateur de l'abbaye de La Thure, qui mourut vers 1256. Bonne-Espérance lui doit les droits de vicomté à Vellereille-les-Brayeux et d'autres biens en cette localité. T. BERNIER, *Notice sur Barbençon*, DSAC, t. IV, 1871, pp. 389-91 et 397-98. — E. BROUETTE, *Actes inédits de Nicolas II de Barbençon*, même revue, t. XLVII, 1948-49, pp. 49-61.

³²⁾ Il y eut deux personnages répondant à ce nom: Yolende de Saint-Aubert, fille de Gérard, sénéchal de Hainaut, et de Berthe de Bouchain, épouse de Nicolas 1^{er} de Barbençon, cité supra (morte vers 1200) et Yolande de Gavre, fille de Gérard, seigneur de Steenkerque, épouse et veuve de Jean III de Barbençon (mort en 1378), dame de Barbençon et de Bonnel-le-Plaisir, décédée le 11 octobre 1388. T. BERNIER, *op. cit.*, pp. 397-398. Il y a tout lieu de croire qu'il s'agit ici de la seconde.

C. VI° Idus Octobris

[10 octobre]

Commemoratio Alardi, abbatis Sancti Vincentii ³³⁾, Arnoldi, abbatis Ville Maioris in Hispania ³⁴⁾, Walteri, diaconi, fratrum Herodi et Walteri.

Commemoratio fratris Johannis de Malonia, nostri concanonici et sacerdotis [1407] ^{a) 35)}.

Commemoratio fratris Augustini de Gavre, pastoris in Goy Piéton [1614] ^{b) 36)}.

^{a)} notation marginale d'une main postérieure. — ^{b)} addition d'une main postérieure.

³³⁾ Alard, 3^e abbé de Saint-Vincent de Wroclaw (1210-1214). HUGO, II, 1107; BACKMUND, I, 336. Commémoré le 12 octobre à Florefe, Grimberghe et Prémontré, le 13 octobre à Saint-Vincent de Wroclaw. Saint-Vincent, abbaye O. Praem. (Allemagne, prov. de Silésie, circ. de Pologne, filiale de Steinfeld), fut fondée entre 1126 et 1140 par Pierre Wlast pour des bénédictins et devint entre 1180 et 1193 un monastère prémontré qui s'établit à Wroclaw en 1529.

³⁴⁾ Peut-être Arnould (Arnaldo), 7^e abbé de Trevino ou Villamayor (1246) ou un autre abbé du même nom et de la même abbaye, commémoré le 21 septembre à Prémontré et à Arthous et dont l'inscription à l'obituaire date de la seconde moitié du XIV^e siècle. Peut-être aussi le même que celui commémoré à Arnstein le 7 octobre. HUGO, II, 279; BACKMUND, III, 312. Saint-Michel de Trevino ou Villamayor, abbaye O. Praem. (Espagne, prov. de Vieille-Castille, circ. d'Espagne, filiale de La Vid), fut fondée en 1165 par Munioz Gutierrez et Gondisalve Perez, de la famille de Los Padillas.

³⁵⁾ Nous manquons de renseignements sur ce religieux, peut-être un parent (un frère ?) de l'abbé Pierre de Malonne († 1421) commémoré le 13 septembre.

³⁶⁾ Jean de Gavre (ou Degauvre), né à Frasne-lez-Buissenal, fut reçu à Bonne-Espérance en 1568; il y prit le nom de frère Augustin (*Liber prof.*, f^o 297 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 3). Il fut nommé curé de Courcelles le 12 septembre 1578 et y resta jusqu'à fin 1586 (*Reg. benef.*, p. 55), puis devint curé de Gouy-lez-Piéton du 9 septembre 1587 à sa mort (*ibid.*, p. 94). Il fut bénéficiaire de l'autel de la Bienheureuse Marie à Courcelles (*ibid.*, p. 59). Cfr L. DELTENRE, *Les curés de Gouy-lez-Piéton*, BSAC, t. XVII, 1948, p. 5. Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 602), il mourut le 26 septembre 1615. Sur la famille de Grave voir D. LAURENT, *Notice sur la commune d'Aiseau*, DSAC, t. XXXI, 1909, pp. 98-109. Le frère Augustin Faure dont parle E. VALVEKENS (*Acta et documenta Joannis de Pruetis*, dans *Analecta Praemonstratensia*, t. XXXII, 1956, pp. 125-126, et t. XXXIII, 1957, pp. 132-134 et 140) n'est autre qu'Augustin de Gavre dont le nom aura été mal interprété. D'après cette publication, le religieux s'était présenté au chapitre général d'avril 1584 sans l'autorisation de son prélat. Le chapitre avait examiné ses plaintes et ses fautes. Invité à rentrer immédiatement dans sa paroisse, il avait retrouvé ses difficultés avec son abbé. Cfr aussi les chapitres généraux de l'abbé général Jean Despuets (1572-1586), dans la même revue, t. XVI, 1940, pp. 48-49.

Item fratris Roberti Brichaut, cellarii, 1751 ³⁷⁾.

D. V^o Idus Octobris

[11 octobre]

Commemoratio dominorum abbatum Pauli ³⁸⁾ et Alberti ³⁹⁾, domini Ingelberti, prepositi de Cerscamp ⁴⁰⁾, fratrum Bernardi, Theoderici, Hermanni, laicorum ^{a)}, sororum Ade et Marie.

Item commemoratio domini Ade, Praemonstratensis abbatis ⁴¹⁾.

Commemoratio fratris Michaelis de le Marliez, nostri concanonici et sacerdotis.

^{a)} le texte donne l'abréviation l avec, en surcharge, d'une autre main ^{a1}, soit l^{a1}.

³⁷⁾ Simon Brichaut (ou Brichau), baptisé à Maubeuge le 2 décembre 1686 (AGR, CE, liasse 1314), entra à Bonne-Espérance le 25 septembre 1710 et y prit l'habit le 12 octobre. Il y fit profession le 24 avril 1712 et reçut la tonsure et les ordres mineurs le 19 mars 1713 (*Catal. relig.*, f^o 10 r^o). Il fut en religion frère Robert. A une date indéterminée, il devint titulaire du bénéfice de Sainte-Croix à Gouy-lez-Piéton (*Reg. benef.*, p. 100).

³⁸⁾ Paul, 8^e abbé prémontré de Saint-Nicolas de Furnes (1183-1888). HUGO, II, 345; *Gallia christ.*, V, 365; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 24; BACKMUND, II, 432. Cet abbé est commémoré ce même jour, 11 octobre, à Floreffe, Furnes, La Chapelle-aux-Planches, Ninove, Prémontré, Saint-Augustin de Théroutan (Gallia christ., loc. cit.), Silly et Vicogne. Concernant l'abbaye de Saint-Nicolas de Furnes cfr le 27 mars.

³⁹⁾ Albert, 3^e abbé d'Heylissem (1178-1199). HUGO, II, 345; *Gallia christ.*, V, 104; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 17-18; BACKMUND, II, 382. Il est commémoré ce même jour, 11 octobre à Averbode, Floreffe, Grimberghe, Heylissem, Ninove, Parc, Prémontré, Saint-Jean d'Amiens (*Gallia christ.*, loc. cit.) et Tongerlo. Concernant l'abbaye d'Heylissem cfr le 17 août.

⁴⁰⁾ Engelbert, 2^e prévôt de Tusschenbeek (vers 1190). HUGO, II, 999; BACKMUND, II, 425. Les obituaires de Ninove et de Parc en font mémoire le 9 novembre et celui de Floreffe ce jour, 11 octobre. Tusschenbeek, prévôté de moniales O. Praem. (Belgique, prov. de Flandre orientale, circ. de Flandre, filiale de Tronchiennes), fut fondée en 1147-48 par Robert, doyen de Schellebelle, qui donna son église de Cherscamp à l'abbaye de Tronchiennes pour y fonder une communauté norbertine. Elle fut transférée à Tusschenbeek en 1256.

⁴¹⁾ Adam de Wassignies, 22^e abbé de Bucilly (1315-1327). HUGO, I, 417; *Gallia christ.*, IX, 689-90; BACKMUND, II, 366. Cet abbé devint ensuite abbé général de Prémontré (10 ou 11 novembre 1327 - 12 octobre 1331 ou 1332). HUGO, I, 28; *Gallia christ.*, IX, 653; VAN WAEFELGHEM, *Prémontré*, Introd., p. 13; BACKMUND, II, 528. Commémoré le 12 octobre à Furnes, Grimberghe, Prémontré et Séry. Concernant l'abbaye de Bucilly cfr le 11 avril.

Item commemoratio fratris Johannis le Sellier, huius ecclesie condam supprioris, 1449^{a)} 42).

Item commemoratio fratris Nicolai Wandart, olim procuratoris nostri et pastoris de Familleureux necnon sacellani divi Johannis in Seneffia^{b)} et divi Andree in Morwandaia, 1571⁴³⁾.

Item fratris Nicolai Chamart, quondam pastoris de Leugnies necnon ecclesie de Genetenes, 1645^{c)} 44).

E. III^o Idus Octobris

[12 octobre]

Commemoratio fratris Alexandri de Porta, canonici nostri et sacerdotis⁴⁵⁾, fratrum Pontii, Reinheri, sacerdotum, sororis Tisceline.

^{a)} l'encre de cette mémoire ayant pâli, le texte en a été retracé postérieurement, il se peut que la seconde main n'ait pas retracé correctement le millésime. —

^{b)} sic, peut-être un lapsus pour Sombreffia. — ^{c)} le millésime semble dû à une main postérieure.

⁴²⁾ On trouve un Jean dit le Sellier dans un acte du 15 janvier 1453 (Cartul., t. V, p. 290). Peut-être est-ce un parent ou le même personnage dont l'année de sa mort ici indiquée, serait erronée.

⁴³⁾ Nicolas Wandart (Waudart ou Baudart), né à Mons, reçu le 28 août 1522 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 2 r^o). Le 27 octobre 1545, il devint bénéficiaire de Saint-Jean-Baptiste à Sombrefie (*Reg. benef.*, p. 162), puis curé de Familleureux le 11 avril 1553 (*ibid.*, p. 71). En 1566, il devint chapelain de Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz (E. ROLAND, *La chapelle de Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz*, BSAC, t. XVI, 1947, p. 5). Il est cité comme procureur de l'abbaye depuis le 2 septembre 1548 jusqu'au 20 décembre 1568 (Cartul., t. VI, pp. 42, 135, t. VIII, f^o 167 v^o, t. IX, f^{os} 54 v^o, 115 v^o, 122, t. X, f^{os} 165, 370 r^o, 374 v^o, t. XIII, f^{os} 160 r^o, 165 r^o, 172 r^o, t. XV, f^{os} 72 r^o, 191 r^o, t. XVIII, f^{os} 11 v^o, 258 v^o). Sa pierre tombale est conservée en l'église paroissiale de Familleureux. Selon elle, il mourut en 1572. E. MAGHE (*Chronicum*, p. 600) donne la date du 11 novembre 1571.

⁴⁴⁾ Nicolas Chamart, né à Mons, fut reçu à Bonne-Espérance le 19 mars 1598 (*Liber prof.*, f^o 297 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 4 r^o). Nommé au bénéfice de Sainte-Croix à Gouy-lez-Piéton le 28 février 1608 (*Reg. benef.*, p. 99), il devint ensuite curé de Leugnies jusqu'au 18 juin 1639 (*ibid.*, p. 81). On le rencontre comme bénéficiaire de Saint-Jean-Baptiste à Erquelines depuis le 5 décembre 1643 (*ibid.*, p. 64). A une date inconnue, peut-être entre ses fonctions à Gentinnes et à Erquelines, il fut chapelain du Fayt à Bois-d'Haine (*ibid.*, p. 109). C'est lui le héros amusant de l'incident que rapporte E. MAGHE (*Chronicum*, pp. 517-518). Lors d'une messe solennelle célébrée en présence des Archiducs, sur l'invitation, croyait-il, du maître des cérémonies, il alla au *Credo*, à la grande joie des assistants, embrasser sur les deux joues l'Archiduchesse au lieu du livre des Evangiles.

⁴⁵⁾ Commémoré à Silly le 10 octobre.

Commemoratio fratris Toussani Vaudier, huius ecclesie concanonici et pastoris in Orbais, 1635 ^{a)} ⁴⁶⁾.

F. III^o Idus Octobris

[13 octobre]

Commemoratio fratrum Walteri et Albrici, laicorum.

Sororum Gille et Richaldis.

Commemoratio nobilis viri Petri Denglebermez et Marie de Harsignies, uxoris eius, et omnium predecessorum et successorum et principue Johannis de Harsignis et uxoris sue, qui nobis in emptione quadraginta trium jalodiorum bladi super nostram curtem de Dagnies annue sibi debitorum fuerunt tractabiles et graciosi, pro quibus servicium in vigiliis, commendationibus et missa sollempniter ^{b)} est celebrandum.

Item commemoratio fratris Thome le Vignon, nostri concanonici et sacerdotis et condam curati de Lewgnies, 1494 ⁴⁷⁾.

Item fratris Frederici Duvivier, rectoris Sancti Nicolai in Nemore. Obiit 1730 ⁴⁸⁾.

G. II^o Idus Octobris

[14 octobre]

Commemoratio domini Henrici, abbatis ⁴⁹⁾, Radulphi, comi-

- ^{a)} suit la mémoire entièrement raturée d'Albert Geenen, cfr le 26 octobre.
— ^{b)} la première lettre l et la lettre p ont été grattées postérieurement.

⁴⁶⁾ Toussaint Vaudier (Baudier ou Gaudier), né à Marche-lez-Ecaussines, fut reçu à Bonne-Espérance le 16 mars 1608 et fit profession en 1609 (*Liber prof.*, f^o 298 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 4 r^o). Il fut nommé curé d'Orbais le 21 novembre 1622 (*Reg. benef.*, p. 137. — AGR, *Archives ecclés. du Brabant*, reg. 3764, f^o 2 r^o, qui donne l'année 1623, de même que le reg. par. d'Orbais. — E. BROUETTE, *Les curés d'Orbais*, dans *Wavriensia*, t. X, 1961, p. 18). Il devint titulaire du bénéfice de la Bienheureuse Marie-Madeleine à Thorembais-Saint-Trond le 22 juillet 1629 (*Reg. benef.*, p. 137). Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 603), il mourut le 29 octobre 1635.

⁴⁷⁾ Thomas le Vignon est cité comme prêtre dans un acte du 17 octobre 1483 (*Cartul.*, t. V, p. 839).

⁴⁸⁾ Nicolas Duvivier, né à Carnières, fut reçu à Bonne-Espérance en 1680 (*Catal. relig.*, f^o 8 r^o). Peu avant 1704, il était prieur conventuel (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 609). Le 23 janvier 1709, il devint prieur de l'oratoire de Saint-Nicolas-au-Bois à Seneffe (*Reg. benef.*, p. 216). Selon sa pierre tombale conservée au Séminaire de Bonne-Espérance, il mourut le 13 octobre 1730 à l'âge de 71 ans, dans sa 48^e année de sacerdoce après avoir exercé entre autres les fonctions de cellérier et de proviseur conventuel.

⁴⁹⁾ Henri, 3^e abbé de Rommersdorf (1157), commémoré ce même jour sous ce

tis ⁵⁰⁾, fratr^{is} Alardi, fratr^{is} Ade, conversi, sororum Thiegardis et Hildiardis.

Fratr^{is} Petri de Enghien, sacerdotis ^{a)}).

Commemoratio fratris Johannis de Soumaing, huius ecclesie condam prioris et curati de Andrelues, parentum, benefactorum suorum, qui acquisivit conventui apud Lewgnies quinquaginta solidos annui redditus, pro quibus officium in conventu est agendum ⁵¹⁾).

Item commemoratio religiosi viri fratris Andree Barnage, huius ecclesie quondam prioris ac sacellani capelle Sancti Nicolai in Nemore apud Seneffiam, 1558 ^{b)} ⁵²⁾).

Item commemoratio fratris Ambrosii Moreau, huius ecclesie

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^{b)} toute cette mémoire est écrite sur un texte gratté.

titre à Ninove. Hugo, II, 687; *Gallia christ.*, XIII, 655; BACKMUND, I, 187. Nous n'avons pu consulter l'ouvrage de J. WEGELER, *Die Prämonstratenserabtei Rommersdorf*, Coblenz, 1882, qui contient une édition partielle de l'obituaire de cette abbaye. Concernant Rommersdorf cfr le 12 mai.

⁵⁰⁾ Raoul I^{er} ou IV dit le Vaillant, comte de Vermandois depuis 1117, fils de Hugues le Grand et d'Adélaïde de Vermandois, épousa d'abord Eléonore, parente de Thibaud IV de Champagne, puis Adélaïde de Guyenne. Il mourut vraisemblablement le 14 octobre 1151. Par son père, il était petit-fils d'Henri I^{er}, roi de France. Comte de MAS-LATRYE, *Trésor de chronologie*, col. 1698, Paris, 1889.

⁵¹⁾ Jean de Soumaing (ou Soumains) est cité comme procureur de l'abbaye de Bonne-Espérance dans un acte du 25 mai 1477 (*Cartul.*, t. XIII, f^o 346 v^o) et dans un autre du 25 mai 1478 (*ibid.*, t. XIII, f^o 353 v^o). Il fut nommé curé de Chaumont le 27 février 1471 (*Reg. benef.*, p. 38. — J. MEURICE, *Les curés de Chaumont sous l'Ancien Régime*, dans *Wavriensia*, t. III, 1954, p. 68), curé de Leugnies le 26 avril 1474 (*Reg. benef.*, p. 115), enfin, curé d'Anderlues en septembre 1481 (*ibid.*, p. 13). Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 596), il mourut prieur conventuel le 14 octobre 1496. Il fit don à l'abbaye de Bonne-Espérance d'une pension annuelle de quatorze livres à percevoir du receveur des aides du Hainaut (M. A. ARNOULD, *Acquits ou documents justificatifs rendus par le receveur des aides de Hainaut à l'appui de ses comptes (1496-1540)*, pp. 102-103, Bruxelles, 1941).

⁵²⁾ André Barnage (ou Barnaige), né à Solre-sur-Sambre, fut reçu à Bonne-Espérance le 29 avril 1515 (*Liber prof.*, f^o 296 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 2 r^o). Cité comme prieur conventuel dans un acte du 1^{er} novembre 1537 (*Cartul.*, t. II, f^o 139 r^o) et dans un autre du 22 septembre 1552 (*ibid.*, t. X, f^o 87 v^o). A une date inconnue, il devint curé de Vellereille-les-Brayeux (*Reg. benef.*, p. 179). Il acquit et donna à Bonne-Espérance une maison et un jardin sis à Souvret (E. MAGHE, *op. cit.*, p. 470).

concanonici nostri et sacerdotis necnon pastoris vigilantissimi d'Orbais, 1578 ⁵³).

A. Idibus Octobris

[15 octobre]

Commemoratio fratris Godefridi dicti de Lyauwe, nostri concanonici et sacerdotis.

Item commemoratio fratris Jacobi de Ciresies, sacerdotis, pro quo officium in conventu est celebrandum et ipsa die debetur conventui pitantia XXX solidorum.

Sororis Heluidis et Egidii, laici.

Item commemoratio domini Warneri, abbatis de Valle Dei ⁵⁴), et fratris Johannis de Gemblues, sacerdotis.

Item commemoratio domine Johanne de Barco que dedit nobis decem coronas Francie pro redditu acquirendo, pro qua officium in conventu est agendum

Item fratris Huberti Bertau, prioris Montis Acuti, 1751 ⁵⁵).

B. XVII^o Kalendas Novembris

[16 octobre]

Commemoratio sororis Agnetis.

Item commemoratio abbatis Markasii Radulphi ⁵⁶), fratris Nicholai, sacerdotis.

⁵³) Ambroise Moreau, né à Ath, fut reçu à Bonne-Espérance le 24 décembre 1544 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 2 v^o). Il devint curé d'Orbais en 1558 (AGR, *Archives ecclés. du Brabant*, reg. 3764, f^o 2 r^o. — E. BROUETTE, *Les curés d'Orbais*, dans *Wavriensia*, t. X, 1961, p. 18), titre qu'il conserva jusqu'à sa mort.

⁵⁴) Garnier, abbé de Laval Dieu. Il y eut deux abbés de ce nom, le 9^e (1199-1221) et le 13^e (1264-1268). HUGO, II, 1017, et la *Gallia christ.*, IX, 316, ignorent le second qui nous est connu par L. BROCHE, *Inventaire sommaire des documents originaux de la bibliothèque communale de Laon*, dans la *Revue des Bibliothèques*, t. XII, 1902, p. 308, n^o 51, et L. H. LABANDE, *Trésor des chartes du comté de Rethel*, t. IV, p. 226, Monaco et Paris, 1916, repris par BACKMUND, II, 385.

⁵⁵) Hubert Bertaut, né en 1701 et baptisé sous le nom de Gerlacus, fut reçu à Bonne-Espérance le 2 septembre 1725; il fit profession le 16 février 1727 (*Catal. relig.*, f^o 12 v^o). Depuis une date inconnue jusqu'à sa mort, il fut prieur de l'oratoire de Notre-Dame de Montaigu à Morlanwelz (*Reg. benef.*, p. 209). Sa pierre tombale conservée au Séminaire de Bonne-Espérance nous apprend qu'il mourut le 15 octobre 1757 dans sa 33^e année de profession et sa 30^e de prêtrise. Commémoré à Furnes ce même jour.

⁵⁶) Nous n'avons pu identifier cet abbé de Marcheroux. Concernant cette abbaye cfr le 11 janvier.

Item commemoratio fratris Johannis Bialsart, nostri concanonicali et sacerdoti ⁵⁷⁾).

Item commemoratio Michaelis Osselets, nostri concanonicali et sacerdoti necnon pastoris in Erquelinne, 1643 ^{a)} ⁵⁸⁾).

Item commemoratio fratris Nicolai Riche, pastoris in Courcelles, olim Sanctae Theologiae professoris et prioris conventualis, obiit 16 octobris 1781, aetatis suae 59 ⁵⁹⁾).

C. XVI^o Kalendas Novembris

[17 octobre]

Commemoratio domini Hermanni, prepositi ⁶⁰⁾. Item commemoratio domini Gerardi, abbatis ⁶¹⁾.

Item commemoratio fratris Petri de Sancto Amando, nostri concanonicali et sacerdoti et quondam abbatis in Castello ⁶²⁾.

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

⁵⁷⁾ Nous ne connaissons rien sur la vie de ce religieux.

⁵⁸⁾ Michel Osselets (Osselet ou Hosselet), né à Binche, fut reçu à Bonne-Espérance le 21 décembre 1612 et devint profès en 1613 (*Liber prof.*, f^o 298 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 4 v^o). Il fut nommé curé d'Erquelinnes le 1^{er} octobre 1628 (*Reg. benef.*, p. 60) et titulaire du bénéfice de l'oratoire Notre-Dame de Pitié et de Saint-Michel à Sombreffe le 30 octobre 1637 (*ibid.*, p. 219). Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 603), il mourut le 27 octobre 1643.

⁵⁹⁾ Nicolas Riche, né à Mairieu (France, départ. Nord) en 1722 ou 1723 (AGR, CP autrichien, liasse 889), fut reçu à Bonne-Espérance le 10 novembre 1743 et y prononça ses vœux le 23 mai 1745 (*Catal. relig.*, f^o 13 v^o). Nommé curé de Courcelles le 28 février 1766, il décéda en ces fonctions en 1781 (*Reg. benef.*, p. 57). On trouvera des indications à propos d'un équipage qu'il confia au curé de Trazegnies dans L. DELTENRE, *Histoire de la paroisse de Trazegnies*, DSAC, t. XLIV, 1939, p. 232.

⁶⁰⁾ Personnage non identifié.

⁶¹⁾ Abbé non identifié.

⁶²⁾ Pierre de Saint-Amand est cité en 1364 comme religieux de Bonne-Espérance (E. ROLAND, *Une église au Moyen Age. Notre-Dame de Binche (1363-1413)*, DSAC, t. XLIX, 1951-54, p. 183). Le 16 avril 1353 le cardinal Elie de Talleyrand-Périgord le recommande en vue d'une prébende ou d'une expectative de prébende (U. BERLIÈRE, *Suppliques d'Innocent VI (1352-1362)*, pp. 62-63 et 750, Rome, 1911). Il devint 12^e abbé de Saint-Jean de la Castelle et mourut en 1373. HUGO, I, 485; *Gallia christ.*, I, 1182; BACKMUND, III, 196. Il succéda à saint Aner dont BACKMUND (*loc. cit.*, d'après les Archives départ. des Basses-Pyrénées, E 367, et *Revue de Gascogne*, t. XIX, 1878, p. 531) place la mort en 1362. Saint-Jean de la Castelle, abbaye O. Praem. (France, départ. des Landes, circ. de Gascogne, filiale de La Case-Dieu), fut fondée avant 1073 pour des Bénédictins et, selon la tradition, fut dotée par Pierre, vicomte de Bigorre, co-fondateur de La Case-Dieu. Aucun document ne subsiste à son propos avant 1227.

Item commemoratio fratris Alardi Paree, pastoris de Sombrefia, aetatis 76 ⁶³⁾.

D. XV^o Kalendas Novembris

[18 octobre]

Commemoratio domini Erlebaudi, abbatis ⁶⁴⁾, fratrum Ogeri et Alberti, sacerdotum ^{a)}. Item commemoratio domini Hermanni, abbatis Marie Vallis ⁶⁵⁾, fratris Petri, conversi.

E. XIII^o Kalendas Novembris

[19 octobre]

Commemoratio domini Herberti, abbatis ⁶⁶⁾, fratris Balduini, fratris Andree, prepositi huius ecclesie, fratris Gilleni, conversi, domini Johannis, abbatis ⁶⁷⁾, et fratris Hubandi et Epponnis, sacerdotis. Item commemoratio fratris Jacobi de Melbodio, sacerdotis, fratris Nicholai de Thierimont, conversi. Item commemoratio Marie de Froi Chapelle et duorum maritorum suorum, pro quibus debet fieri servicium in conventu et hac die debentur conventui XX solidi ad

^{a)} la désinence um est, après grattage, une correction due à une main postérieure.

⁶³⁾ Alard Parée, né en 1699 (AGR, CP autrichien, liasse 889), originaire de Forchies-La-Marche, fit profession en 1724 (*Catal. relig.*, f^o 12 r^o). Il devint vicaire à Anderlues le 9 mai 1727 et le resta jusqu'en août 1728 (Reg. par. d'Anderlues). A des dates inconnues et successivement il fut chapelain du Fayt à Bois-d'Haine (Reg. benef., p. 110) et curé de Sombrefie (*ibid.*, p. 154), où, en 1739, il fit placer une deuxième cloche à l'église paroissiale (inscription campanaire). Il mourut le 17 octobre 1775 et est commémoré ce même jour à Vicogne.

⁶⁴⁾ Erlebaud est sans doute le 2^e abbé de Mont-Sion mort en 1175. HUGO, II, 924; BACKMUND, I, 312. Il est commémoré le 18 septembre à Averbode, Floeffe, Grimberghe, Parc, Prémontré et Tongerlo. Concernant l'abbaye de Mont-Sion ou de Strahov cfr le 6 janvier.

⁶⁵⁾ Herman, 5^e abbé de Mureau (1236-1242). *Gallia christ.*, XIII, 1157 (avec les dates extrêmes de 1220 et 1239 rectifiées par Backmund); BACKMUND, III, 91. Omis par HUGO, II, 303. Commémoré ce même jour, 18 octobre, à Braine, Parc et Prémontré. Mureau, abbaye O. Praem. (France, dép. des Vosges, circ. de Lorraine, filiale de Sept-Fontaines), fut fondée avant 1147 par des religieux de Sept-Fontaines sur les instances de quelques seigneurs de la région. La graphie *Marie Vallis* est assez étonnante, sans doute faut-il lire *Mire Vallis*.

⁶⁶⁾ Herbert, 5^e abbé du Mont-Saint-Martin (1174-1196). HUGO, II, 323; *Gallia christ.*, III, 194; BACKMUND, II, 419. Il est commémoré ce même jour, 19 octobre, à Braine, le 20 octobre à Averbode et Prémontré et, peut-être, le 23 octobre à Tongerlo. Concernant l'abbaye du Mont-Saint-Martin cfr le 2 septembre.

⁶⁷⁾ Personnage inconnu.

pitanciam. Item commemoratio magistri Johannis dicti Alkane, de Nivella, qui legavit nobis librum qui dicitur Avicenna, pro quo etiam servicium est agendum ⁶⁸⁾.

F. XIII^o Kalendas Novembris

[20 octobre]

Commemoratio Willermi de Bruile et uxoris eius, pro quibus officium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui XXIII solidi ad pitanciam, fratris Vitalis, sororum ^{a)} Ricaldis et Tieberge.

Item commemoratio fratris Jacobi Jamart, dicti de Gennetinez, nostri concanonici et sacerdotis ^{b)} et quondam curati Dorbays, [1432] ^{c)} ⁶⁹⁾.

Item fratris Caroli Campion, iubilarii, tam in monasterio Viconensi quam in nostro quondam prioris ac pastoris in Orbays, deinde in Goys, qui obiit anno 1717 ⁷⁰⁾.

^{a)} sororu, la dernière lettre est, après grattage, une correction due à une main postérieure, le texte primitif semble avoir été sororis. — ^{b)} cette mémoire, longue de quatre ligne d'écriture du manuscrit, a été écrite sur un gratté au préalable. — ^{c)} addition d'une main postérieure.

⁶⁸⁾ Il s'agit d'un chanoine qui fit vraisemblablement des études universitaires, à Paris peut-être, et qui, à sa mort, légua son manuscrit. Nous ignorons ce qu'est devenu ce livre. Il n'est pas repris dans les catalogues que dressèrent successivement A. SANDERUS (*Bibliotheca Belgica Manuscripta*, t. I, pp. 305-312, Lille, 1641) et E. MARTÈNE et U. DURAND (*Voyage littéraire de deux Bénédictins de la congrégation de Saint-Maur*, 2^e partie p. 210, Paris, 1717). Ibn Sinâ dit Avicenne, philosophe arabe ayant vécu de 980 à 1037 est l'auteur d'une foule d'ouvrages qui, dès le XII^e siècle, furent traduits à Tolède par Gérard de Crémone, puis, à partir, du milieu du même siècle, commentés en Sorbonne avec ceux d'Averroès (Cfr H. PIRENNE, G. COHEN et H. FOCILLON, *La civilisation occidentale au Moyen Age*, pp. 226, 287-288. Paris, 1933). Voir sur cette donation E. BROUETTE, *Un manuscrit d'Avicenne à l'abbaye de Bonne-Espérance*, dans *La Vie wallonne*, t. XXX, 1956, p. 212. Sur les donations de manuscrits aux abbayes cfr G. DESPY, *Donations de manuscrits au moyen âge*, dans *Archives, bibliothèques et musées de Belgique*, t. XXIX, 1958, pp. 16-20, et E. BROUETTE, *Legs de manuscrits à des abbayes du moyen âge*, dans *Scriptorium*, t. XIV, 1960, pp. 105-106.

⁶⁹⁾ Jacques de Gentinnes (ou de Hemptinnes) fut curé d'Orbais de 1392 à 1399 (*Reg. par. d'Orbais*) ou de 1392 à 1401 (E. BROUETTE, *Recherches sur les plus anciens curés ruraux du Brabant wallon*, dans *Wavriensia*, t. III, 1954, p. 65. — *Id.*, *Les curés d'Orbais*, dans la même revue, t. X, 1961, p. 18). E. MAGHE (*Chronicum*, p. 595) fixe sa mort à l'année 1460. Comme on le voit, ces renseignements sont peu concordants. N'y aurait-il pas eu deux personnages de ce nom ?

⁷⁰⁾ Charles Campon (ou Campion), né en 1634, fut reçu à Bonne-Espérance le

G. XII^o Kalendas Novembris

[21 octobre]

Commemoratio fratris Theoderici de Jehanpret, sacerdotis, fratris Huberti et fratris Johannis de Lovignies, sacerdotis, fratris Johannis, sacerdotis, dicti Nobis, de Valencenis ⁷¹).

Item commemoratio Johanne dicte Lardant, de Binchio, et parentum suorum, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia de fructibus unius bonarii terre.

Item fratris Simonis Dureux, pastoris in Vellereilla Braccosa, aetatis 69 ⁷²).

A. XI^o Kalendas Novembris

[22 octobre]

Commemoratio fratris Egidii Fabri, conversi, fratris Wiberti ⁷³), fratris Henrici et uxoris eius, de Lestinis.

Item commemoratio fratris Franconis de Lapide, nostri concanonici et sacerdotis ⁷⁴).

18 janvier 1654 et devint profès le 26 juin 1655 à Mons à cause des troubles provoqués par la guerre contre Louis XIV (*Liber prof.*, f^o 300 r^o). Le 12 décembre 1667, il était sous-prieur à Bonne-Espérance (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 590); le 4 avril 1669, il était prieur (*ibid.*, p. 593), et, le 2 juillet 1671, il est cité comme prieur à Vicogne (Id., *Prosecutio*, p. 5). Le 13 avril 1674, on le trouve, à nouveau, prieur à Bonne-Espérance (Cartul., t. XVII, p. 499). Il fut curé d'Orbais à partir du 20 septembre 1674 (*Reg. benef.*, p. 137. — AGR, *Archives ecclés. du Brabant*, reg. 3764, f^o 2 r^o, qui donne le 26 septembre 1674. — E. BROUETTE, *Les curés d'Orbais*, dans *Wavriensia*, loc. cit.), puis curé de Gouy-lez-Piéton du 12 juin 1680 au 12 août 1712 (L. DELTENRE, *Les curés de Gouy-lez-Piéton*, BSAC, t. XVII, 1948, p. 6). Il enrichit l'obituaire paroissial de notes relatives à l'histoire locale (Id., *Paroisse de Gouy-lez-Piéton. Extraits d'un ancien obituaire*, BSAC, t. XIV, 1945, p. 57). Selon son épitaphe (pierre tombale au Séminaire de Bonne-Espérance), il mourut le 20 octobre 1717 dans la 80^e année de son âge, la 62^e de profession et la 58^e de sacerdoce.

⁷¹) Cfr le 9 juillet.

⁷²) Simon Dureux (Durœux ou Durœulx) naquit en 1706 à Villers-la-Tour et fut reçu à Bonne-Espérance le 17 novembre 1726. Il y fit profession le 9 mai 1728 (*Catal. relig.*, f^o 13 r^o). Il fut nommé curé de Vellereille-les-Brayeux en octobre 1751 (*Reg. benef.*, p. 182). Auparavant il avait été vicaire à Anderlues du 11 février 1742 à une date antérieure au 13 septembre 1743, jour de la nomination de son successeur (*Reg. par. d'Anderlues*). Il mourut à son poste à Vellereille-les-Brayeux (pierre commémorative à gauche de l'entrée de l'église de cette paroisse). Commémoré à Vicogne le 19 octobre.

⁷³) Un *Wibaldus can. in Bona Spe* est commémoré le 20 octobre à Prémontré.

⁷⁴) Inscription du XV^e siècle. Nous n'avons aucun renseignement sur ce religieux.

Item fratris Felicis D'Artevelle, quondam pastoris in Moriamez, deinde hujus ecclesie supprioris, 1724 ⁷⁵⁾.

Item Reverendi ^{a)} fratris Leopoldi Soupart, jubilarii, olim pastoris Hanniae Sancti Pauli, [1759] ^{b)} ⁷⁶⁾.

B. Decimo Kalendas Novembris ^{c)}

[23 octobre]

Commemoratio dominorum Johannis abbatis ⁷⁷⁾, et Luperti, prepositi ⁷⁸⁾, fratris Johannis de Lestinnes, conversi, fratris Johannis, diaconi fratris Walteri, sacerdotis, sororum Emme et Yde et Johannis de Merbiis, clerici.

Et Theoderici dicti Le Bouc, laici.

Item commemoratio fratris Nicholay de Andrelues, dicti Parezi,

^{a)} Rd. — ^{b)} addition marginale de la même main. — ^{c)} date exceptionnelle écrite en toutes lettres.

⁷⁵⁾ Félix d'Artelvelle (ou Dartelvelle), né à Trazegnies en 1660 (AGR, CE, liasse 1314), fut reçu à Bonne-Espérance en 1680 (*Catal. relig.*, f° 8 r°). Il devint curé de Morialmé en 1689 et le resta jusqu'à une date antérieure à octobre 1719, moment de la nomination de son successeur (*Reg. benef.*, p. 191). Pierre tombale illisible au Séminaire de Bonne-Espérance.

⁷⁶⁾ D. Soupart, né à Haine-Saint-Pierre en 1676 (Bibliothèque du Grand séminaire de Tournai, ms 115, III, f° 51 r°), ou à Binche (AGR, CE, liasse 1314), fut reçu à Bonne-Espérance en 1699 (*Catal. relig.*, f° 9 r°), où il devint frère Léopold. Il fut curé d'Haine-Saint-Paul du 28 septembre 1715 au 22 octobre 1751 (*Reg. benef.*, p. 104). *L'Index universalis... Cameracensis* (Bibliothèque citée, XXV, c. 1) dit qu'il naquit à Ressaix et que sa nomination date du 1^{er} octobre 1715. Ce religieux fit don à l'église paroissiale d'Haine-Saint-Paul d'un ostensorio-soleil en vermeil (E. J. SOIL DE MORIAMÉ, *Inventaire des objets d'art et antiquités... de l'arrond. judic. de Mons. Arrondissement de Soignies*, p. 164, n° 1348, Bruxelles, 1927).

⁷⁷⁾ Peut-être Jean 1^{er} le Gascon, prieur de Prémontré, 4^e abbé de L'Etoile (après 1172). HUGO, II, 873; *Gallia christ.*, VIII, 1402; BACKMUND, III, 22. Il devint ensuite abbé de Vicogne (élu, mais ni confirmé, ni béni). BACKMUND, II, 436. Cet abbé est commémoré ce même jour, 23 octobre, à Averbode, Braine, Floreffe, Parc, Prémontré, Saint-Paul de Verdun, Silly et Tongerlo. Concernant l'abbaye de L'Etoile cfr le 3 février.

⁷⁸⁾ Liutpart, vraisemblablement Lambert, 1^{er} prévôt de Hamborn (suggestion de R. VAN WAEFELGHEM, *Prémontré*, p. 206, 23 oct., note 1), qui mourut en 1151. HUGO, I, 791; *Gallia christ.*, III, 803; BACKMUND, I, 167. Commémoré ce même jour, 23 octobre, à Arnstein, Parc, Prémontré et Saint-Jean de la Castelle. Hamborn, abbaye O. Praem. (Allemagne, prov. de Prusse rhénane, circ. de Westphalie, filiale de Scheid) fut fondée en 1136 par Gérard de Hochstaden.

nostri concanonici et sacerdotis, qui visitando limina apostolorum ab hac luce migravit [1450] ^{a)} ⁷⁹⁾.

Item commemoratio fratris Johannis Despres, nostri concanonici ^{b)} ac sacerdotis ^{c)} et pastoris parochie de Feluy ^{d)}, [obiit 1604 ^{e)} ⁸⁰⁾.

C. IX^o Kalendas Novembris

[24 octobre]

Commemoratio dominorum Arnoldi ⁸¹⁾, Luce ⁸²⁾, Herberti ⁸³⁾,

^{a)} douteux à première vue, mais ce millésime, écrit par une main postérieure, paraît beaucoup plus probable que 1400 ou 1460; entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^{b)} concanonici. — ^{c)} sacerdotis. — ^{d)} toute cette mémoire a été retracée après coup, l'encre ayant pâli; il semble que le dernier mot de la mémoire primitive était Gentine. — ^{e)} addition d'une main postérieure dans un cartouche.

⁷⁹⁾ Nous manquons de renseignements sur ce religieux.

⁸⁰⁾ Jean Despres (Deprest, Depret ou Deprets) fut reçu à Bonne-Espérance le 9 octobre 1574 (*Liber prof.*, f^o 297 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 3 r^o). Il devint curé de Feluy le 3 juin 1579 et mourut à ce poste. Il fut aussi titulaire du bénéfice de Sainte-Croix à Gouy-lez-Piéton depuis le 2 avril 1584 (*Reg. benef.*, p. 94). Son épitaphe se lit en l'église de Feluy (F. DE LALIEU DE LA ROCQ, *Epitaphier et épigraphier de Feluy*, ACAM, t. XXV, 1896, p. 402). Lors de la prise de Binche par don Juan d'Autriche en mars 1578, tous les religieux de Bonne-Espérance avaient fui, sauf Jean Despres qui fut fait prisonnier et emmené à Epinlieu avec tous les bestiaux de l'abbaye (*Cartul.*, t. XII, f^o 107 r^o).

⁸¹⁾ Arnould, 1^{er} abbé de Spieskappel (1170). BACKMUND, I, 135. Commémoré ce même jour, 24 octobre, à Braine et Prémontré, le 24 novembre à Floreffe. Spieskappel, abbaye O. Praem. (Allemagne, prov. de Hesse-Cassel, circ. d'Ilfeld, filiale de Prémontré), fut fondée entre 1130 et 1140 par les chevaliers Engelbold et Engelbert de Dorenberg.

⁸²⁾ Luc, religieux de Floreffe et 1^{er} abbé de Mont-Cornillon (1124-1182). HUGO, I, 316; *Gallia christ.*, III, 1043; J. DARIS, *Notice historique sur l'abbaye de Bearepart*, dans le *Bulletin de l'Institut archéol. liégeois*, t. IX, 1868, p. 305; S. BALAU, *Les sources de l'histoire de Liège*, t. I, p. 328 (qui situe son abbatiat entre 1138 et 1178); BERLIÈRE, I, 221-22; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 6; BACKMUND, II, 359. Sur son œuvre littéraire cfr GOOVAERTS, I, 542-543; F. PETIT, *La spiritualité des Prémontrés aux XII^e et XIII^e siècles*, p. 53, Paris, 1947. Cet abbé est commémoré le 22 octobre à Parc, le 23 octobre à Prémontré et le 24 octobre à Arnstein, Braine et Floreffe. Concernant l'abbaye de Mont-Cornillon ou de Bearepart cfr le 4 octobre.

⁸³⁾ On trouve dans l'obituaire de Beaulieu le 1^{er} novembre Ebertus, abbas Vallis Secrete. Si c'est le même personnage, il s'agit d'Ebert, 12^e abbé de Valsecret (1224-1231/32). HUGO, II, 1033; *Gallia christ.*, IX, 496; BACKMUND, II, 536. Peut-être commémoré le 23 octobre à Tongerlo. Concernant l'abbaye de Valsecret cfr le 18 avril.

et Ludolphi ⁸⁴⁾, abbatum, domini Johannis abbatis Sancti Foillani ⁸⁵⁾ et domini Jacobi, abbatis Viconiensis ⁸⁶⁾ et fratris Reinardi.

Item commemoratio fratris Hugonis de Helt, patris et matris eius, et Willermi de Trasler, pro quibus officium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui XX solidi. Sororis Emme.

Item Reverendi ^{a)} fratris Leopoldi Vanheult, prepositi in Gistoul, 1752 ⁸⁷⁾.

Item commemoratio fratris Francisci Petit, pastoris in Erquelinnes, qui obiit 25 octobris 1795, aetatis 72 ⁸⁸⁾.

^{a)} addition placée dans l'interligne supérieur et due à une main postérieure.

⁸⁴⁾ Il n'existe aucun abbé de ce nom dans les obituaires que nous avons consultés ni ce jour, ni à des jours approchants. Nous avons parcouru toutes les matricules se trouvant dans le *Monasticon Praemonstratense* de BACKMUND et n'y avons trouvé que deux abbés répondant au nom de Ludolphe: les 3^e et 5^e abbés de Sayn, ayant respectivement dirigé cette abbaye de 1225 à 1228 et de 1232 à 1238 (*op. cit.*, III, 189, d'après les Archives de l'Etat à Coblenz). Nous n'avons aucune précision à leur propos. Sayn, prieuré, puis abbaye O. Praem. (Allemagne, prov. de Rhénanie-Palatinat, circ. de Westphalie, filiale de Steinfeld) fut fondée avant 1202 par Henri II, comte de Sayn. Elle devint abbaye en 1207.

⁸⁵⁾ Peut-être Jean, 15^e abbé de Saint-Feuillien du Rœulx (1277-1279) commémoré à Prémontré le 19 octobre. HUGO, I, 673; *Gallia christ.*, III, 197; BERLIÈRE, I, 414; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 122; BACKMUND, II, 396. Mais il y a deux autres abbés du Rœulx qui répondent au même prénom et ne sont pas cités dans les obituaires: Jean de Braine-l'Alleud (1320 ou 1327-1330) et Jean de Montreuil (1336 ? - 1345). Concernant l'abbaye du Rœulx cfr le 2 janvier.

⁸⁶⁾ Jacques Marlet, 18^e abbé de Vicogne (1303-1307). HUGO, II, 1073; *Gallia christ.*, III, 464. BACKMUND, II, 437. Vicogne, abbaye O. Praem. (France, dép. Nord, circ. de Flandre, filiale de Saint-Martin de Laon), fut fondée vers 1125 par un ermite du nom de Guidon, puis vinrent des chanoines O. S. A. d'Arrouaise, enfin, à leur départ, elle fut occupée par des Prémontrés qui l'érigèrent définitivement en abbaye norbertine en 1132.

⁸⁷⁾ Ferdinand Léopold Vanheult (Vanhulst ou Vanhults), né à Binche (AGR, CE, liasse 1314) le 4 décembre 1696, fut reçu à Bonne-Espérance le 5 juillet 1718; il devint frère Léopold et fit profession le 17 septembre 1719 (*Catal. relig.*, f° 11 r°). Le 4 avril 1734, il obtint le bénéfice des autels de Sainte-Catherine à Chaumont (*Reg. benef.*, p. 44) et à Gentinnes (*ibid.*, p. 52) et de celui de Saint-Martin à Sombreffe (*ibid.*, p. 159) et de celui de la Bienheureuse Marie Delforme à Gistoux (*ibid.*, p. 48). A une date inconnue il devint titulaire du bénéfice de l'hôpital Saint-Nicolas à Sombreffe (*ibid.*, p. 221).

⁸⁸⁾ François Petit, né à Mâcon en 1724, fut reçu à Bonne-Espérance le 13 mars 1747 et prononça ses vœux de profession le 13 octobre 1748 (*Catal. relig.*, f° 14 r°). Il fut nommé curé d'Erquelinnes le 2 avril 1770 (*Reg. benef.*, p. 61) et, à la même date, chapelain de Saint-Jean-Baptiste dans la même paroisse. D'après une

D. VIII^o Kalendas Novembris

[25 octobre]

Commemoratio domini Johannis, abbatis ⁸⁹⁾, Henrici, conversi, fratris Johannis et sororis Gelindis.

Item commemoratio fratris Johannis Bosket, nostri concanonici et sacerdotis et quondam curati Dorbais [1411] ^{a)} ⁹⁰⁾.

Item commemoratio Simonis Sentier, quondam huius ecclesie balivi ^{b)}, qui legavit nobis XX^{ti} libras ad usum infirmorum super [quandam] ^{c)} domum et ortum apud Colier, pro quo officium in conventu est agendum.

E. VII^o Kalendas Novembris

[26 octobre]

Commemoratio domini Ade de Crisci, abbatis ecclesie Premonstatensis ⁹¹⁾, fratris Evrardi, sacerdotis.

Item commemoratio Marie dicte Bourgeoise, que dedit nobis

^{a)} addition placée dans l'interligne supérieur et due à une main postérieure.
— ^{b)} sic. — ^{c)} addition placée dans l'interligne supérieur et due à une main postérieure.

pierre commémorative placée contre la façade de l'église d'Erquelines, il mourut le 25 octobre 1795, ayant continué ses fonctions pastorales après la suppression de l'abbaye. L. C. DECLEVES, *Notre-Dame de Bonne-Espérance*, p. 254, Paris et Tournai, 1857. — L. SOUDAN, *Liste onomastique des curés cambrésiens...*, BSAC, t. XIX, 1950, p. 42.

⁸⁹⁾ Peut-être Jean Millys, 18^e abbé de Ninove (1304-1314). HUGO, II, 375; *Gallia christ.*, V, 113 (pour qui il mourut le 26 octobre); VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 118; BACKMUND, II, 316. Cet abbé est commémoré ce jour, 25 octobre, à Braine, le 27 octobre à Parc et le 28 octobre à Ninove. Concernant l'abbaye de Ninove cfr le 20 janvier. Mais ce même jour on trouve commémoré à La Chapelle-aux-Planches et à Silly *Joannes, abbas Vallis Secreti* et à Silly également un *Johannes, abbas Sancti Judoci*. Dans le premier cas, il s'agit de Valsecret, où du XII^e au XIV^e siècle il y eut sept abbés répondant à ce nom; dans le second cas de Dommartin, où, à la même époque, il y en eut cinq. Cfr BACKMUND, II, 536-37 et 551.

⁹⁰⁾ Jean Bosquet, curé d'Orbais de 1401 à 1439. AGR, *Archives ecclés. du Brabant*, reg. 3764, f^o 2 i^o. — Reg. par. d'Orbais. — E. BROUETTE, *Les curés d'Orbais*, dans *Wauriensia*, t. X, 1961, p. 18.

⁹¹⁾ Adam de Crécy, ancien prieur de Doreng, devenu 25^e abbé général de Prémontré de 1304 au 27 octobre 1327. HUGO, I, 20; *Gallia christ.*, IX, 652-53; C. TAIÉE, *Prémontré, étude sur l'abbaye de ce nom*, pp. 102-108, Laon, 1873; BACKMUND, II, 528. Ce prélat est commémoré le 27 octobre à Braine, Furnes, Prémontré, Séry et Silly. Doreng, prieuré O. Praem. (France, départ. de l'Aisne, circ. de France), fut donné à Prémontré en 1155 par Bourchard de Guise.

decem libras pro redditu acquirendo, pro qua officium in conventu est agendum, fratrum Johannis et Johannis et Petri.

Commemoratio Agnetis Le Monisette, parentum suorum ^{a)} et ^{b)} duorum maritorum eius ^{c)} necnon ^{d)} fratris Mathie Monisset, nostri concanonici et sacerdotis ^{e)}, fratris eiusdem, que dedit nobis XXX^{ta} coronas Francie pro redditu acquirendo, pro quibus officium in conventu est agendum ^{f)}.

Commemoratio fratris Alberti Geenen, Sanctae Theologiae baccalaurei formati et eiusdem in hac domo lectoris insignis et doctissimi ac tandem pastoris in Felluy, 1674 ⁹²⁾.

F. VI^o Kalendas Novembris

[27 octobre]

Commemoratio fratrum Jacobi et Cesarii, sacerdotum, fratrum Hillini et Wimandi et Hugonis de Cruce, sororis Ermengardis.

Item commemoratio Juliane, matertere Willelmi, presbyteri, dicti Crudelis, de Valencenis, pro qua officium est in conventu solempniter celebrandum et apponenda est eodem die pitancia de quinquaginta solidis ⁹³⁾.

G. V^o Kalendas Novembris

[28 octobre]

Commemoratio Reginaldi abbatis ⁹⁴⁾, et fratris Alodi. Item commemoratio Ludovici, comitis, fundatoris quinque claustrorum nostri

^{a)} entre ce mot et le suivant un grattage de six lettres. — ^{b)} mot en surcharge écrit par la même main sur un grattage. — ^{c)} entre ce mot et le suivant un grattage d'une demi-ligne d'écriture du manuscrit. — ^{d)} mot en surcharge écrit par la même main sur un grattage. — ^{e)} la suite de cette mémoire a été écrite sur un texte gratté et illisible. — ^{f)} suit la mémoire de Gaspard du Rieux entièrement raturée, cfr le 7 novembre.

⁹²⁾ Jean Geenen, en religion frère Albert, fut reçu à Bonne-Espérance le 16 mars 1644 (*Liber prof.*, f^o 299 r^o) et y fit profession le 24 septembre 1645 (*Catal. relig.*, f^o 5 v^o). Dans les *Sermons sur l'Ave Maria* (1653) de l'abbé Augustin de Felleries, on trouve des stances à l'auteur signées comme suit: « Applaudabat humilis filius F. Albertus Geenen, S. Theol. Baccal. formatus ». Geenen était lecteur en théologie à Bonne-Espérance le 2 mai 1654 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 555) et encore le 10 janvier 1657 (*ibid.*, p. 565). Il fut nommé curé de Feluy en juillet 1661 (*Reg. benef.*, p. 77).

⁹³⁾ Ce religieux appartient à une famille qui donna un abbé à Bonne-Espérance: Jean de Valenciennes (cfr le 7 mai). L'obit de sa mère est célébré le 17 mai (cfr à cette date).

⁹⁴⁾ Abbé indéterminé.

ordinis ⁹⁵). Item commemoratio fratris Henrici de Fageto, huius ecclesie concanonici et sacerdotis, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debet habere conventus pitanciam de fructibus III^{or} jornaliorum terre ⁹⁶), sororis Manisendis ^a).

A. III^o Kalendas Novembris

[29 octobre]

Commemoratio domini Roberti, primi abbatis de Insula Sancte Marie ⁹⁷), et domini Hugonis, abbatis de Leistun ⁹⁸), fratrum Egidii

^a) suit une mémoire de cinq lignes grattée et illisible.

⁹⁵) Le Bienheureux Louis, comte d'Arnstein, fondateur des abbayes d'Arnstein, Munsterdreisen, Enkenbach, Gommersheim et Beselich (?). Il devint convers à Arnstein et y mourut le 25 octobre 1185. *AA. SS. Boll., Octobris*, t. IX, p. 720, Bruxelles, 1858; HUGO, I, 202, 338, 648 et 788, II, 1033; BACKMUND, I, 97, 98, 110 et 151. On le trouve commémoré ce même jour, 28 octobre, à Arnstein, Floreffe, Ninove, Parc, Prémontré et Tongerlo. Arnstein, abbaye O. Praem. (Allemagne, Prusse rhénane, circ. de Westphalie, filiale de Gottesgnaben), fut fondée en 1139 dans le château-même du comte Louis. Munsterdreisen, prieuré, puis abbaye O. Praem. (Allemagne, Palatinat, circ. d'Ilfeld, filiale d'Arnstein), primitivement occupée par des chanoines réguliers de Saint-Augustin, fut restaurée par le comte Louis en 1144 et donnée par lui aux Prémontrés. Enkenbach (Allemagne, Palatinat, même circ., filiale de Munsterdreisen) fut fondée en 1148 sur des biens donnés par Hunfrid de Falkenstein. Gommersheim (Allemagne, Hesse, même circ., filiale d'Arnstein) fut fondée en 1146 sur des terres données par l'évêque de Metz. Beselich (Allemagne, Hesse-Nassau, circ. de Westphalie, filiale d'Arnstein) fut construite en 1149 ou 1150 pour des moniales O. Praem. par Godefroid, chanoine de Dietkirchen et donnée à Arnstein en 1160.

⁹⁶) Henri de Fayt, curé d'Haine-Saint-Paul, fonda en juillet 1352 un obit sur le revenu de quatre journaux de terre sis à Haine-Saint-Paul. E. MAGHE, *Chronicum*, p. 321, note 11; C. ROUSSELLE, *Une excursion à Haine-Saint-Paul*, dans le *Bulletin du Cercle archéologique de Mons*, 3^e série, 5^e bull., 1873, pp. 172-173.

⁹⁷) Robert, 1^{er} abbé de Mariënweert (1128-1170). HUGO, I, 877; BACKMUND, II, 305. Cet abbé est commémoré le 28 octobre à Prémontré, le 29 octobre à Averbode, Floreffe, Heylissem, Parc et Tongerlo. Concernant Mariënweert cfr le 22 janvier.

⁹⁸) On célébrait le 18 octobre à Prémontré un *Hugo, abbas de Leystonne ou Leystoune*. Ce personnage qui aurait donc été à la tête de l'abbaye O. Praem. de Leyston (Grande-Bretagne, comté de Norwich, circ. d'Angleterre, filiale de Langdon, fondée en 1183 par Rannulf Glanville) est inconnu de BACKMUND, II, 65. Par contre, nous lisons à Floreffe le 20 octobre *Com. Hugonis, abb. et fund. in Anglia*. Il s'agit alors de Hugues, fondateur, en 1193, et 1^{er} abbé de Saint-Radegund (HUGO, II, 595; BACKMUND, II, 70. Saint-Radegund, abbaye O. Praem. (Grande-Bretagne, comté de Kent, circ. d'Angleterre méridionale) était une filiale de Prémontré. L'abbé Hugo est commémoré sans spécification d'abbaye ce même jour, 29 octobre, à Ninove et à Tongerlo.

et Johannis dicti Bouvier, conversorum. Item commemoratio fratris Sigeri, prioris huius ecclesie ⁹⁹⁾, et domicelle Ricaldis de Cultissora et antecessorum suorum, pro quibus officium in conventu sollempniter est celebrandum et hac die debentur conventui XX solidi.

Item commemoratio fratris Johannis de Castello, sacerdotis, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitantia XXIII solidorum.

Fratris Jacobi le Nonne, [diaconi, huius ecclesie concanonicali, 1404] ^{a) 100)}.

Commemoratio fratris Joannis Philippe, huius ecclesie concanonicali et sacerdotis, quondam pastoris de Feluy, 1567 ¹⁰¹⁾.

B. III^o Kalendas Novembris

[30 octobre]

Commemoratio fratris Mathei de Valencenis, sacerdotis, fratris Balduini, sacerdotis, fratris Gossuini. Item commemoratio domini Walteri de Flavennia, condam huius ecclesie abbatis, qui circa pastoralis officii sollicitudinem semper intentus vitam duxit commendabilem et tempore suo multa bona nobis acquisivit, pro quo officium in conventu sollempniter est agendum et hac die debetur conventui pitantia C solidorum legalium ¹⁰²⁾.

Item commemoratio fratris Johannis de Threit, dicti de Norchin,

^{a)} addition interlinéaire due à une main postérieure.

⁹⁹⁾ Ce personnage est peut-être à identifier avec le prieur Siger qui figure dans un acte de décembre 1245 (Cartul., t. XIII, f^o 267 r^o) et dans un autre de 1256 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 193).

¹⁰⁰⁾ Je ne crois pas pouvoir identifier ce personnage avec Jean le Moine, *sacerdos et canonicus Bonae Spei qui dedit conventui scyphum argenteum*, que l'on commémore le 26 octobre à Floreffe.

¹⁰¹⁾ Jean Philippe (Philippe ou Philippes), reçu à Bonne-Espérance le 2 juillet 1553 (*Liber prof.*, f^o 276 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 2 v^o), fut nommé curé de Feluy le 24 janvier 1566 (*Reg. benef.*, p. 76).

¹⁰²⁾ Gauthier de Flavenne ou de Flawinne, 18^e abbé de Bonne-Espérance (1285-résigna en 1291). E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 233-238; HUGO, I, 360-361; *Gallia christ.*, III, 201; BERLIÈRE, I, 399; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 12; BACKMUND, II, 364. Professeur des Sentences à Paris, il fut à Bonne-Espérance un abbé bâtisseur: on lui doit l'achèvement du dortoir, du chapitre et de la quatrième aile du cloître. Commémoré à Floreffe le 11 novembre.

concanonici huius ecclesie et sacerdotis ^{a)} [et quondam curati Dorbays, 1450] ^{b)} ¹⁰³⁾.

C. II^o Kalendas Novembris

[31 octobre]

Commemoratio domini Johannis, abbatis Floreffensis ¹⁰⁴⁾, sororum Renuidis et Lyburgis, fratrum Theobaldi et Walteri et Evrani, conversorum.

Item commemoratio Bernardi dicti de le Foif et eius uxoris, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitantia de fructibus dimidii bonarii terre.

Item commemoratio Nicholai de Querceto, barbitonsoris, et Elyzabeth, eius uxoris, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia XX solidorum.

Item commemoratio dilecti nostri et fidelis amici Jacobi Marat, condam ballivi nostri, Marie, uxoris eius, et Marie, eius filie, qui dedit nobis duo bonaria unum jornale tres quartas et septuaginta virgas terre arabilis in territorio de Lextinis coram scabinis eiusdem ville hic etiam trecentas et quinquaginta libras in circumtariibus ^{c)} mousterii situatas quittavit et donavit aliaque plurima bona nobis fecit, pro quibus officium in conventu solempniter est agendum et hac die debet fieri pitantia solempnis conventui.

Emile BROUETTE.

(A suivre)

^{a)} l'encre de l'écriture primitive ayant pâli, toute cette mémoire a été retracée postérieurement. — ^{b)} addition d'une main postérieure sur un texte gratté et devenu illisible. — ^{c)} le manuscrit porte deux traits verticaux suivis de cūtaribus.

¹⁰³⁾ D'après la liste des curés d'Orbais établie au XVIII^e siècle (AGR, Archives ecclés. du Brabant, reg. 3764, f^o 2 r^o. — E. BROUETTE, *Les curés d'Orbais*, dans *Wavriensia*, t. X, 1961, p. 18), Jean de Threict (de Treict ou de Threit) fut curé de cette paroisse de 1439 à 1476. Il ne semble pas devoir être identifié avec Jean de Thier commémoré le 17 mars (cfr à cette date).

¹⁰⁴⁾ Jean de la Chapelle, d'abord 8^e abbé de Sept-Fontaines (1222-1239), puis 10^e abbé de Floreffe (1239-1242). HUGO, I, 82, II, 782; *Gallia christ.*, III, 612, IV, 853; J. et V. BARBIER, *Histoire de l'abbaye de Floreffe*, 2^e éd., t. I, pp. 122-124, Namur, 1892; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 112; BACKMUND, II, 377 et 399. Cet abbé est commémoré ce même jour, 31 octobre, à Floreffe, Heylissem et Parc. Concernant l'abbaye de Sept-Fontaines cfr le 23 janvier, à propos de celle de Floreffe voir le 27 janvier.